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Впервые 
в нашем вузе

В мае студенты НГТУ имени Р. Е. Алексеева традиционно приняли участие в XI международном 
молодежном легкоатлетическом пробеге «Ижевск – Чебоксары – Нижний Новгород – Минск», по-
священном Дню Победы в Великой Отечественной войне и 70-летию освобождения Республики 
Беларусь от немецко-фашистских захватчиков.

В 2003-м году ректораты двух технических университетов – Ижевского государственного 
и Белорусского национального – предложили организовать первый международный пробег Ижевск – 
Минск, посвященный нашей общей Победе. С тех пор пробег проводится ежегодно, принимая в свои 
ряды новых участников.

В этом году в пробеге участвовали студенты Ижевского государственного технического университета 
имени М. Т. Калашникова, Белорусского национального технического университета, Нижегородского 
государственного технического университета имени Р. Е. Алексеева, Волгоградского государственного 
технического университета и, впервые, Чебоксарского государственного педагогического университета 
имени И. Я. Яковлева, Севастопольского национального университета ядерной энергии и промышленности 
и Казанского федерального университета.

8 мая XI международный легкоатлетический пробег, преодолев почти две с половиной тысячи километров, 
финишировал у Кургана Славы в Минске. Последние метры пробега прошли по проспекту Независимости.

У главного корпуса БНТУ состоялся торжественный митинг, посвященный 70-летию освобождения 
Республики Беларусь от немецко-фашистских захватчиков. На празднике присутствовали лучшие сту-
денты и аспиранты НГТУ под руководством Елены Валерьевны Зуевой, ректор НГТУ Сергей Михайлович 
Дмитриев, проректоры Виктор Петрович Могутнов и Александр Геннадьевич Князев, директор института 
ядерной энергетики и технической физики Александр Евгеньевич Хробостов и заместитель директора 
ИЯЭиТФ Максим Александрович Легчанов.

Рапорт о прибытии в город-герой Минск участников ХI международного легкоатлетического пробега сдал 
ректор ИжГТУ Борис Анатольевич Якимович. Рапорт принял ректор БНТУ Борис Михайлович Хрусталев. 
Они же поприветствовали студентов – участников пробега и всех тех людей, которые собрались в празд-
ничный день у здания Белорусского университета. На митинге выступили ветераны Великой Отечественной 
войны, ректор НГТУ С. М. Дмитриев. Завершилось торжество возложением цветов к мемориалу Славы.

(Продолжение темы на 6–7 стр.)

Россия и Беларусь – 
братья навек!
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ВпеРВые

поздРаВЛяем!

С поБедой!

23 мая 2014 года в Нижегородском науч-
но-информационном центре состоялась 
церемония награждения победителей 
и участников VIII конкурса объектов интел-
лектуальной собственности на соискание 
премии Нижегородской области имени 
И. П. Кулибина, организованного правитель-
ством Нижегородской области, министер-
ством образования и министерством про-
мышленности и инноваций Нижегородской 
области.

На конкурсе были представлены новей-
шие изобретения и полезные модели, вне-
дренные в производство. Нижегородский 
государственный технический университет 
выставил на конкурс 6 патентов и занял 
призовые места в 4 номинациях:

« Л у ч ш е е  и з о б р е т е н и е  г о д а 
в Нижегородской области в сфере химии 
и металлургии» – «Способ каталитическо-
го гидрирования тетрахлорида кремния», 
авторы А. В. Воротынцев, В. А. Боровков, 
В. М. Воротынцев – 2-е место;

« Л у ч ш е е  и з о б р е т е н и е  г о д а 
в Нижегородской области в сфере элек-
троники и приборостроения» – «Маркер – 
субг армоническ ий парамет рическ ий 
рассеиватель», авторы  Н. Ю. Бабанов, 
С. В. Ларцов – 3-е место;

« Л у ч ш е е  и з о б р е т е н и е  г о д а 
в Нижегородской области в сфере маши-
ностроения» – «Способ изготовления ре-
жущих пластин», авторы Ю. Г. Кабалдин, 
О. В. Кретинин, С. В. Серый, П. П. Лизунов – 
3-е место;

«Лу ч ш ая  п о ле з н ая  м оде л ь  год а 
в Нижегородской области в сфере при-
боростроения и электроники» – «Система 
контроля состояния дискретных источ-
ников сигналов», авторы С. Г. Синичкин, 
С. А. Манцеров, С. В. Куликов, И. В. Гусев – 
2-е место.

Отдел трансфера технологий и
интеллектуальной собственности.

Патент года

27–28 мая в Инновационно-технологическом 
центре ННГУ прошел финал конкурса 
«УМНИК».

От Нижегородского технического универ-
ситета в финальном отборе инновационных 
проектов студентов, молодых ученых и спе-
циалистов по программе «Участник моло-
дежного научно-инновационного конкурса» 
(«УМНИК») участвовали 14 человек.

Лидерами финала стали Александр 
Викторович КОШЕЛЕВ, Алёна Викторовна 
КАДОМЦЕВА и Сергей  Александрович 
ШАМАНИН.

Поздравляем вас с победой, ребята!

«УМНИК-2014»

Конкурсную комиссию возглавил прорек-
тор по научной работе Н. Ю. Бабанов. В состав 
комиссии вошли начальник управления науч-
но-исследовательских и инновационных работ 
В. В. Беляков и все заместители директоров 
институтов вуза по научной работе.

19 мая конкурсная комиссия заслушала все 
доклады претендентов. По решению комиссии, 
победителями конкурса стали следующие 20 
участников:

Илья Евгеньевич Анучин – ИТС, группа М12-А, 
кафедра «Автомобили и тракторы»,

Александр  Александрович  Баринов – 
ИЯЭиТФ, группа М13-АЭ, кафедра «Атомные 
и тепловые станции»,

Данила Александрович Бутин – ИТС, группа 
М12-А, кафедра «Автомобили и тракторы»,

Алексей Анатольевич Васильев – ИТС, группа 
М12-А, кафедра «Автомобили и тракторы»,

Светлана Александровна Владимирова – 
И Н Э Л ,  г р у п п а  М 13 - Э М С ,  к а ф е д р а 
«Электрооборудование, электропривод и ав-
томатика»,

Конкурс исследований 
магистрантов и студентов
В нашем университете впервые в этом году был объявлен конкурс научных исследований, 
выполняемых магистрантами и студентами по приоритетным направлениям развития НГТУ. 
На конкурс были поданы 27 заявок.

Анна Александровна Гузненкова – 
ДПИ, группа 09-МАХП, кафедра «Машины  
и аппараты химического и пищевого про-
изводства»,

Рустам Владиславович Деунашев – ИТС, 
группа 10-АХ-2, кафедра «Автомобильный 
транспорт»,

Михаил Юрьевич Зеленов – ИТС, группа 
М12-А, кафедра «Автомобили и тракторы»,

Кирилл Игоревич Кисиленко – ИРИТ, 
группа М12-Р-2, кафедра «Физика и тех-
ника оптической связи» ИЯЭиТФ,

Павел Владимирович Колчин – ИПТМ, 
группа М12-ТМ, кафедра «Технология и обо-
рудование машиностроения»,

Сергей Николаевич Коротов – ИТС, группа 
М13-ДВС, кафедра «Энергетические установки 
и тепловые двигатели»,

Евгений Валерьевич Крюков – ИНЭЛ, группа 
М12-ЭС, кафедра «Электроэнергетика, электро-
снабжение и силовая электроника»,

Александр Александрович Кузнецов – ИНЭЛ, 
группа М13-ЭПА, кафедра «Электропривод и ав-

томатизация промышленных технологий»,
Алексей Александрович Липин – ИТС, группа 

М13-ДМ, кафедра «Строительные и дорожные 
машины»,

Сергей Николаевич Малоземов – ИЯЭиТФ, 
группа 10-ЯР-1, кафедра «Ядерные реакторы 
и энергетические установки»,

Евгений Викторович Марков – ИРИТ, группа 
М12-ИВТ-1, кафедра «Информатика и системы 
управления»,

Артем Маркович Пестов – ИТС, группа 10-АХ-
1, кафедра « Автомобильный транспорт»,

Иван  Сергеевич 
Тарасов – ИТС, груп-
па С13-А, кафедра 
«Автомобили и трак-
торы»

Илья Владимирович 
Тишин – ИНЭЛ, груп-
па 13-Э4, кафедра 
«Электропривод и ав-
томатизация промыш-
ленных установок»,

Роман  Ринатович 
Юсупов – ИТС, группа 
13-ЭТК-3, «Автомобили 
и тракторы».

23 мая на пленарном заседании конферен-
ции «Будущее технической науки» ректор НГТУ 
С. М. Дмитриев вручил сертификаты победителям 
конкурса. Они получат гранты в размере 50 тысяч 
рублей на проведение научной работы.

Отдел трансфера технологий и
интеллектуальной собственности.

Фото Евгения КНЫША.

На выставке 790 представителей из 45 стран 
мира продемонстрировали более 1000 изобре-
тений по всем направлениям науки и техники. 
Инновационный салон посетили более 60 тысяч 
человек.

В Женеве представили 40 высокотехнологич-
ных разработок и 16 ведущих российских вузов, 
национальных исследовательских университетов 
и инновационных научно-производственных орга-
низаций из 9 регионов нашей страны. Российская 
делегация приняла участие в конкурсной про-
грамме выставки. По оценке международного 
жюри, 22 отечественные разработки награжде-
ны золотыми медалями, 7 – серебряными и 11 
экспонатов отмечены бронзовыми медалями. 
Разработки российских ученых отмечены также 
7 специальными призами и многочисленными 

Выставка инноваций в Женеве
На 42-й Международной выставке инноваций INVENTIONS GENEVA, которая ежегодно становится 
знаковым событием в области изобретений и новаций не только в Европе, но и во всем мире 
и на которой демонстрируются только самые новые изобретения в различных областях науки 
и техники, три золотые медали получили нижегородские политехники.

наградами зару-
бежных делегаций.

В числе при-
з е р о в  о к а з а -
лись сотрудники 
Нижегородского 
государственного 
технического уни-
верситета имени 
Р. Е. Алексеева. Три 
разработки наших 
ученых были удо-
стоены золотых 
медалей . Это

«Программно-
аналитический 
ко м пл е кс  д ля 
моделирования 
воздействия фи-

зических процессов на гидротехнические со-
оружения и эволюцию донных материалов», 
авторы А. А. Куркин, Д. Ю. Тюгин, О. Е. Куркина, 
А. Р. Гиниятуллин, Е. Н. Пелиновский;

«Маркер – субгармонический параметри-
ческий рассеиватель», авторы Н. Ю. Бабанов, 
С. В. Ларцов;

«Программно-аналитический ком-
плекс IGW Research», авторы А. А. Куркин, 
Д. Ю. Тюгин, О. Е. Куркина, А. Р. Гиниятуллин, 
Е. Н. Пелиновский.

Кроме этого, разработка «Программно-
аналитический комплекс для моделирования 
воздействия физических процессов на гидро-
технические сооружения и эволюцию донных 
материалов» получила еще и золотую медаль 
Агентства по интеллектуальной собственности 
республики Молдова.

Высокие достижения экспозиции НГТУ на 42-й 
Международной выставке инноваций INVENTIONS 
GENEVA были отмечены Российским организаци-
онным комитетом дипломом, кубком и медалями.

Андрей ПРАВДИН.
Фото Евгения КНЫША.
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ЮБиЛейНое заСедаНие 

«СТУдеНчеСКий 
маРафоН»

аБиТУРиеНТам 
На замеТКУ

ЛеТо-2014

5 июня на II международном форуме вузов СНГ 
«Глобальная конкурентоспособность» (Москва) 
были озвучены итоги третьего ежегодного 
рейтинга вузов России, а также первого рей-
тинга лучших вузов стран СНГ, подготовленные 
рейтинговым агентством «Эксперт РА».

«Эксперт РА» реализует ведущий в России 
комплексный проект в сфере развития высшего 
образования. В него входят рейтинги вузов РФ, 
СНГ, а также международный рейтинг универ-
ситетов, отражающий предпочтения работо-
дателей.

В рамках форума прошло интерактивное голо-
сование, посвященное определению ключевых 
факторов повышения конкурентоспособности 
вузов СНГ.

Оценка вузов производится на основании ана-
лиза статистических показателей и результатов 
опросов студентов и выпускников, представи-
телей академического и научного сообществ, 
а также компаний-работодателей. По мнению 
экспертов, наиболее важной является оценка 
работодателей.

Позиции Нижегородского государственного 
технического университета им. Р. Е. Алексеева 
в этом году значительно улучшились. Теперь 
НГТУ занимает 79-е место в рейтинге вузов 
России (в 2013 году – 92-е место). В рейтинге 
по уровню востребованности выпускников ра-
ботодателями у нашего вуза 50-е место. Тогда 
как в прошлом году мы были на 86-м.

Рейтинг вузов России

• С 18 по 28 июня в Самарской области со-
стоится Молодежный форум Приволжского 
федерального округа «iВолга-2014».

Форум проводится под патронажем 
Полномочного представительства Президента 
Российской Федерации в Приволжском феде-
ральном округе при поддержке Федерального 
агентства по делам молодежи. В составе делега-
ции от Нижегородской области 15 студентов НГТУ.

Подробности – http://ivolgaforum.ru/
• С 13 июля по 10 августа студентов собирает 

Всероссийский молодежный форум «Селигер».
Этот форум – автономный полевой лагерь 

с инновационной инфраструктурой, в кото-
рый ежегодно приезжают десятки тысяч та-
лантливых молодых людей из всех регионов 
Российской Федерации.

Основная задача площадки – предостав-
ление дополнительного образования, необ-
ходимых сервисов и услуг для реализации 
проектов участников. В лагере пройдут 4 
тематических форума: «Форум молодежных 
проектов-1» (13–20 июля), «Форум молодеж-
ных проектов-2» (20–27 июля), форум «Россия 
в центре» (27 июля – 3 августа), «Гражданский 
форум» (3–10 августа).

Подробности – http://forumseliger.ru/
•  В  формате  проекта  «Завет  Петра 

Великого» с 8 по 16 июля в Чкаловском 
районе Нижегородской области будет ра-
ботать тематический молодежный палаточ-
ный лагерь «Летняя школа общественного 
моделирования «Взлёт-2014».

Программа школы направлена на форми-
рование межвузовской студенческой коман-
ды для организации и проведения в Нижнем 
Новгороде 12 июня 2015 года в День России 
масштабного молодежного праздника «Завет 
Петра Великого».

Занятия в Школе будут проходить по следую-
щим направлениям: парусное дело, ополченче-
ское многоборье, исторический танец и костюм, 
тренинг командообразования «Веревочный 
курс», школа модераторов сценарно-ролевой 
игры «Дорога Героев».

Подробности – взлет 2020.рф
• С 25 по 29 августа на Горьковском мо-

ре пройдет Молодежный бизнес-форум 
«Поволжье».

В пансионате «Буревестник» соберутся 500 
молодых, успешных и амбициозных участников. 
Их цель – получить новые знания, заработать, 
«прокачать» свой бизнес. Они уверены в сво-
их силах, знают, чего хотят, и всегда задают 
правильные вопросы. Они умеют достигать 
целей и заводить полезные знакомства. Они 
студенты, молодые предприниматели или те, 
у кого есть свой бизнес-проект.

Подробности – http://koleso-rf.ru/
Стать участником мероприятий или узнать 

подробности можно, отправив заявку на элек-
тронную почту: molproektngtu@mail.ru

или написать помощнику ректора Анне 
Малиновской – http://vk.com/ngtu_fadm

Стань участником!

С приветственным словом к участникам юби-
лейного заседания обратился ректор универси-
тета профессор С. М. Дмитриев.

На заседании выступили председатель 
УМС и УМК, академик РАО, заслуженный де-
ятель науки и техники РФ Б. Я. Советов с до-
кладом «Важнейшие итоги и перспективы 
развития подготовки кадров по направлению 
«Информационные системы и технологии» и ди-
ректор ИРИТ, профессор В. Г. Баранов с сообще-
нием «О подготовке специалистов и научных 
работников в институте радиоэлектроники 
и информационных систем».

Участники заседания отдали должное памяти 
профессора Р. М. Сидорука – инициатора от-
крытия подготовительных курсов по направле-
нию «Информационные системы и технологии». 
Подготовка кадров в этой области в настоящее 
время превратилась в одно из наиболее дина-
мично развивающихся направлений. Только 
в 2013 году его ввели свыше 210 российских 

Эффект совместных инициатив
С 4 по 6 июня в НГТУ (ИРИТ) состоялось объединенное заседание учебно-методического совета 
(УМС) по направлению подготовки кадров «Информационные системы и технологии» и учеб-
но-методической комиссии (УМК) по профилю «Автоматизированные системы обработки ин-
формации и управления» направления «Информатика и вычислительная техника». Заседание 
проходило при поддержке Учебно-методического объединения вузов России по университет-
скому политехническому образованию и было посвящено 20-летию открытия в Нижегородском 
техническом университете (впервые в Российской Федерации!) направления подготовки кадров 
«Информационные системы и технологии».

вузов. На кафедре «Графические информаци-
онные системы» (ГИС) был подготовлен спе-
циальный стенд, посвященный деятельности 
Р. М. Сидорука.

На встрече в НГТУ Б. Я. Советов, 11 профес-
соров, докторов наук отметили значительные 
за два десятилетия успехи в развитии направ-
ления подготовки кадров на кафедре ГИС. 
В ходе заседания состоялся живой, полезный 
обмен опытом в решении профессиональных 
вопросов между гостями, директором инсти-
тута радиоэлектроники и информационных 
технологий В. Г. Барановым и заведующими 
кафедрами И. Н. Мерзляковым, В. Р. Миловым, 
С. Л. Моругиным и С. Э. Соколовой.

По представлению Нижегородского госу-
дарственного технического университета 
им. Р. Е. Алексеева (института радиоэлектро-
ники и информационных технологий) в состав 
объединенного УМС введен доктор технических 
наук, профессор Владимир Ростиславович 
Милов.

А.Д. ФИЛИНСКИХ,
заместитель директора ИРИТ.

В начале мая в Ленинградской области состо-
ялся Межрегиональный молодежный форум 
«Студенческий марафон-2014». В программе 
форума приняли участие 11 студенческих ко-
манд из различных регионов России, в том 
числе и студенты из Нижегородского государ-
ственного технического университета им.Р.Е. 
Алексеева.

Форум проходил при поддержке Министерства 
образования и науки Российской Федерации 
и Федерального агентства по делам молодежи. 
В программе форума – три параллельные програм-
мы: спортивная, творческая и образовательная.

«Студмарафон – это конкурсы, игры, состяза-
ния, победы, успех, люди, гости, эксперты, воз-
дух, море, музыка, азарт, улыбки, новые друзья, 
песни, навыки и знания!.. Попадая на эту пло-
щадку, становишься свидетелем изменений как 
в самом себе, так и в людях, которые находятся 
рядом с тобой. Студмарафон – это проект для 
каждого, кто готов быть первым, лучшим, силь-
ным, умным, здоровым и настоящим!» – сказала 
руководитель форума Анна Денисенко.

Наши ребята достойно представили вуз 
на «Студенческом марафоне-2014». Команда 
НГТУ заняла первое место в индивидуальном 
зачете по волейболу, шашкам, дартс, настоль-
ному теннису, соревнованиям среди DJ и игре 
КВН, вторые призовые места – по мини-футболу, 
городошному спорту, стритболу и в вокальном 
конкурсе «Голос». А в итоге вышла на почетное 
третье место в общекомандном зачете.

Анна МАЛИНОВСКАЯ.

Готов быть 
первым?

моЛодеЖь В НаУКе

– Я занимаюсь тем, что разрабатываю электролит 
никелирования и создаю покрытие никель-бор, – рас-
сказывает Аня. – Такие покрытия применяются в часовой 
и радиоэлектронной промышленности как наиболее 
коррозионно- и термостойкие. Для улучшения характе-
ристик таких покрытий используются полисодержащие 
добавки. Но они очень дороги и дефицитны.

Вместе со своим научным руководителем 
В. В. Рогожиным Анна разработала щелочной электро-
лит, в который входит добавка бор-гидрид натрия, по-
зволяющая снизить себестоимость покрытия, сохранив 
необходимые ключевые параметры.

Как признается молодая исследовательница, далеко 
не сразу удалось ей получить ровное полублестящее 
термостойкое покрытие. То с одним компонентом про-
махнешься, то с другим…

– Самое сложное – оптимизировать состав электролита, чтобы в нем удерживалось требуемое 
значение ph. Если на электролите выпал осадок, значит, опыт не удался. Нужно все начинать 
сначала, – делится девушка.

И совсем другое дело, когда получается! Анна считает это самой большой наградой за труды. 
Чтобы достичь желаемого результата, нужно приложить немало усилий. В этом девиз активного 
неунывающего разработчика.

В этом учебном году все силы и внимание Анны были устремлены на подготовку дипломной 
работы. После окончания университета она планирует трудоустроиться по специальности, чтобы 
уже в производственных условиях продолжать развивать свой потенциал.

Любовь ЕЛИЗАРОВА.
Фото Натальи МОРОЗОВОЙ.

Результат требует усилий
Продолжаем представлять молодых ученых и ис-
следователей технического университета. Анна 
ПОКРОВСКАЯ – ответственная и целеустремленная 
девушка. Научная деятельность в институте физико-
химических технологий и материаловедения нашего 
вуза приносит ей необыкновенное удовольствие. Ее 
исследование направлено на повышение работоспо-
собности электролита никелирования.
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ВизиТ

феСТиВаЛь

В состав белорусской делегации вошли за-
меститель начальника главного управления, 
начальник Управления регионов России МИД 
Республики Беларусь Станислав Владимирович 
Чепурной и начальник Управления междуна-
родного сотрудничества главного управления 
международного сотрудничества и торгов-
ли аппарата Совета Министров Республики 
Беларусь Татьяна Игоревна Туровец. Вместе 
с коллегами из Беларуси наш вуз посе-
тил министр промышленности и иннова-
ций Нижегородской области Владимир 
Валентинович Нефёдов и заместитель ми-
нистра образования Нижегородской области 
Илья Алексеевич Коршунов.

Ректор НГТУ Сергей Михайлович Дмитриев 
познакомил гостей с учебными и эксперимен-
тальными лабораториями института ядерной 

Кадры для братского 
государства
Официальная правительственная делегация Республики Беларусь во главе с заместителем министра образования 
Виктором Викторовичем Якжиком 7 мая посетила Нижегородский государственный технический университет имени 
Р. Е. Алексеева.

энергетики и технической физики НГТУ, 
рассказал об уникальном современном 
оборудовании, на котором проходят об-
учение будущие специалисты-атомщи-
ки, в том числе студенты из Беларуси. 
Гости посетили единственную в России 
уникальную цифровую электрическую 
подстанцию, построенную по проекту 
сотрудников университета для обслу-
живания расположенной на территории НГТУ 
базовой лаборатории ОКБМ «Африкантов», пооб-
щались с ведущими учеными, преподавателями 
и студентами вуза.

Затем состоялось заседание Ученого совета 
университета. В своих выступлениях на совете 
заместитель министра В. В. Якжик и министр 
В. В. Нефёдов подчеркнули ведущую роль НГТУ 

в подготовке кадров для братского государства, а также отметили, 
что наш вуз является одним из лидеров российского образования 
в области ядерной энергетики.

Нижегородский государственный технический университет уже 
многие годы ведет подготовку кадров для атомной энергетики 
Республики Беларусь. В рамках академического обмена в 2012–
2014 годах в НГТУ прошли обучение 65 студентов Белорусского 
государственного университета (БГУ), повысили квалификацию 3 
преподавателя БГУ, для 8 студентов Белорусского национального 

технического университета были организо-
ваны преддипломные практики. В 2013 году 
30 специалистов строящейся Белорусской 
атомной станции прошли обучение по про-
граммам дополнительного профессионального 
образования.

Решением Ученого совета НГТУ от 30 апре-
ля 2014 года первому заместителю Премьер-
министра Республики Беларусь Владимиру 
Ильичу Семашко за большой вклад в развитие 
связей нашего вуза с университетами и про-
мышленными предприятиями Беларуси было 
присвоено звание Почетного доктора НГТУ. Так 
как Владимир Ильич не смог лично посетить 
НГТУ, 7 мая на заседании Ученого совета уни-
верситета состоялась торжественная церемония 
передачи диплома и мантии Почетного доктора 
для В. И. Семашко заместителю министра об-
разования братского государства В. В. Якжику.

Андрей ПРАВДИН.
Фото Натальи МОРОЗОВОЙ.

Студенты вузов Нижнего 
Новгорода приняли участие 
в историческом лектории 
с презентацией «Ордена и ме-
дали Великой Отечественной 
войны», интересно прове-
денном настоящим патри-
отом и историком Сергеем 
Фомичевым, и смогли про-
явить себя в многочислен-
ных конкурсах. Таких как ху-
дожественная фотография, 
конкурс стенгазет, плакатов, 
презентаций и наглядных 
пособий по истории Великой 
Отечественной войны, конкур-
сы патриотической песни, ху-
дожественного слова, сцени-
ческих коллажей и авторских 
произведений.

итоги фестиваля
Художественная фотография
• Номинация «А завтра была война…»
1-е место – Татьяна Циброва, ИРИТ – фото «Из лета в войну».
• Номинация «Весна. Победа. Юность»
1-е место – Ольга Рябчикова, ИЯЭиТФ – фото «Держи равно-

весие».
• Номинация «Отблеск Вечного огня»
1-е место – Александр Киселев, ЗВФ – серия фотографий 

«Отблеск Вечного огня».
• Номинация «Юность фронтовая»
1-е место – Куан Май Ван, ИТС – фото «Музыкант с аккорде-

оном».
• Номинация «Оружие на страже мира»
1-е место – Юлия Зуева, аспирант ИТС – фото «Капли роз 

на амбразуре».

«Весна. победа. Юность»
В НГТУ имени Р. Е. Алексеева завершился региональный твор-
ческий фестиваль-конкурс «Весна. Победа. Юность», который 
был посвящен Дню Победы в Великой Отечественной войне.

Конкурс плакатов
1-е место – пресс-центр ИФХТиМ в составе Т. Жуковой, 

Е. Березовской, В. Голиковой, А. Толстовой – плакат «Ваш под-
виг – наша жизнь!»

2-е место – Семен Горшков, ИТС – плакат «Помним. Любим. Скорбим».
3-е место – Нина Калкина, ИФХТиМ – плакат «История одного 

солдата».

Авторские произведения, презентации
1-е место – Нина Калкина, ИФХТиМ, 12-БИО – презентация 

«История одного солдата».

Конкурс патриотической песни
Мужской вокал
1-е место – Александр Дьяков, ННГК им. М. И. Глинки.
2-е место – Александр Андреев, ННГК им. М. И. Глинки.
3-е место – Николай Чеботаев, ИПТМ.

Женский вокал
1-е место – Ульяна Стоянкова, ННГК им. М. И. Глинки.
2-е место – Евгения Нисс, ИФХТиМ.
3-е место поделили Екатерина Лежнина (АВШ) и дуэт Анастасия 

Галанина, Алексей Балбеко (ИТС).

Конкурс художественного слова
1-е место – Ольга Малова, ИНЭУ.
2-е место – Артур Михеев, ИТС.
3-е место – Ирина Кондратьева, ИНЭУ.

Сценические коллажи
1-е место – Институт физико-химических технологий и ма-

териаловедения.
2-е место – Институт промышленных технологий машиностроения.
3-е место – Институт экономики и управления.
Завершился фестиваль концертом из лучших творческих но-

меров с награждением победителей и участников конкурсов. 
Поздравляем ребят-лауреатов, желаем им дальнейших творческих 
побед! И напоминаем, что в следующем году фестиваль «Весна. 
Победа. Юность» вновь будет ждать всех студентов, желающих 
продемонстрировать свои творческие способности!

Е.В. ЗУЕВА,
специалист отдела по воспитательной работе.

Татьяна Циброва. 
«Из лета в войну».
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поздРаВЛяем!

Без проблем
Родился Евгений в Кстово, там и школу окончил с единственной 

«четверкой» по русскому языку в аттестате. Серебряную медаль, 
правда, не получил. В 1981 году (был такой период) их просто 
не вручали, а только – золотые.

Поскольку родители работали на Новогорьковском нефтепере-
рабатывающем заводе (сейчас «Лукойл»), да и сам он увлекался 
техникой, любил что-то мастерить, паять, то проблемы – куда 
пойти учиться дальше – не существовало. Однозначно – в политех! 
Тем более что целый год Евгений уже занимался в нашем вузе 
на подготовительных курсах по математике. Правда, поначалу 
хотел получить высшее образование на радиофаке или электро-
факе, а в итоге стал студентом химического факультета.

Конкурс в политех в то время был достаточно большим 
и серьезным, но Евгений поступил легко, сдав на «отлично» 
только два экзамена. Тогда для абитуриентов, у которых 
средний балл школьного аттестата – четыре с половиной 
и выше, существовали такие условия.

О своей студенческой поре Евгений Геннадьевич вспоминает 
с удовольствием.

– Я считаю, что мне в жизни повезло и с институтом, 
и с однокурсниками, – говорит он. – В то время химфак был 
уникальным факультетом, на котором девушек и юношей 
училось примерно одинаково. Когда на первом курсе мы 
поехали на картошку, то у нас сразу же сложилась компа-
ния – около десяти человек из разных групп. А впоследствии 
личные отношения и пары сформировались так, что кто-то 
внутри компании поженились, кто-то пришел со своей второй 
половинкой к нам со стороны – с других факультетов или 
институтов. Так мы всей этой нашей сложившейся со сту-
денческих лет и разросшейся с годами компанией до сих 
пор дружим и встречаемся. Вот и на моем юбилее собрались 
двадцать четыре человека.

Студенческая пора
Спутницу своей жизни Евгений Геннадьевич тоже на химфаке 

встретил.
– С Ириной мы учились пять лет в одной группе, вместе на кар-

тошку поехали, и там оказались в одной компании. Но мы все как-
то без влюбленностей обходились, наши отношения были просто 
дружескими. Вместе занимались общественной работой. В бюро 
ВЛКСМ нашего факультета входили секретарь, два его заместителя 
и пять членов, и все были из нашей компании. Мы и комсомольские 
собрания проводили, и КВН организовывали. Тогда как раз началось 
возрождение КВН, и мы в День химика устроили встречу команд 
студентов и преподавателей химфака. Деканом у нас тогда был 
Виктор Романович Карташов. В общем, мы всё дружили-дружили, 
и лишь на пятом курсе (возможно, подросли!) случились у нас четыре 
свадьбы, в том числе и наша – с Ириной.

Воспоминания о поездке на картошку у Евгения Геннадьевича 
остались хорошие, хотя он и не скрывает, что второй раз в тех 
условиях не хотелось бы оказаться. Но для того, чтобы позна-
комиться, подружиться и понять, кто есть кто, поездка та была 
весьма полезной.

– Ведь там же не спрячешься, там все на борозде, и сразу 
видно, кто работает, а кто сзади плетется. Не случайно наш костяк 
собрался именно там, – признается проректор.

А остальные годы он каждое лето работал в стройотряде. После 
первого курса вместе с другими политехниками принимал участие 
в строительстве дороги вдоль Гребного канала – бордюрный 
камень укладывал.

– Не без гордости это вспоминаю, когда там проезжаю, – го-
ворит он. – Кстати, случались и забавные моменты: мы, вечно 
голодные студенты первого курса, таскали бордюрный камень 
специальными щипцами вчетвером. А там гребная школа рас-

от студента 
до проректора
Проректор по учебной работе, доцент, кандидат технических наук Евгений Геннадьевич 
ИВАШКИН, в мае отметивший свое 50-летие, из тех политехников, которые связали 
свою жизнь с Нижегородским государственным техническим университетом раз 
и навсегда. Он принадлежит к тому поколению выпускников, которые окончили 
Горьковский политехнический институт в тот период, когда в нашем государстве на-
чалась перестройка, и в связи за последовавшим за ней обвалом промышленности 
оказались невостребованными по своим специальностям. Однако знания и опыт, 
полученные в вузе, позволили им стать успешными в других сферах деятельности.

полагалась и девочки (такие могучие спортсменки!), так они 
вдвоем брали у нас этот камень и переносили, чтобы поставить 
на него свои байдарки!..

После второго курса мы и цеха монтировали в Балахне 
на Чернораменской птицефабрике, и в Доскино теплицы строи-
ли. А после третьего – на Кулебакском металлургическом заводе 
сооружали бетонные фундаменты под печи. Единственное лето, 
которое прошло у меня без стройотряда, так это после четвер-
того курса, когда сначала у нас была практика (шесть недель) 
в Димитровграде на автоагрегатном заводе, а потом в августе 
мы уехали на военные сборы на Балтийский флот.

О чем жалеет Евгений Геннадьевич, так это о том, что ребята 
с его потока, окончившие вуз в 1986 году, получили распределе-

ние, уехали, и в тот момент в нашей стране 
стало всё рушиться. Раньше была опреде-
ленность, стабильность: пять лет отработали 
с дипломами политеха, и уже – начальники 
отделов, цехов… А из выпуска Е. Г. Ивашкина 
практически все, кто разъехались по рас-
пределению, вернулись назад. Тем не менее, 
судьба практически у всех его друзей сту-
денческой поры сложилась удачно.

повороты судьбы
Поскольку у Евгения на потоке был самый 

высокий балл по успеваемости среди юно-
шей, то по окончании вуза ему предложили 
остаться на кафедре «Технология электро-
химических производств».

– Тогда у нашего заведующего кафедрой 

Валерия Николаевича Флёрова существовало правило: после 
института никого в аспирантуру не брать, а только – инжене-
ром на кафедру, – рассказывает Евгений Геннадьевич. – Три 
года мы работали, нарабатывали материал, и если Валерий 
Николаевич был уверен, что необходимый материал собран, 
мы поступали в аспирантуру. Но зато такого, чтобы кто-то 
не защитился, у нас не было.

В то время, когда я работал на кафедре инженером, 
мы много делали по внедрению разработок, часто ездили 
по Советскому Союзу – в Москву, Ленинград, Йошкар-Олу, 
Гомель, Минск, Полтаву. В 1994 году я защитил кандидат-
скую диссертацию. Кроме Валерия Николаевича Флёрова, 
у меня был очень хороший руководитель – Геннадий 
Александрович Курноскин, который отличался практиче-
ской хваткой. Работать с ним, да и вообще на кафедре было 
очень интересно. В 1995-м я начал преподавать.

–  Евгений Геннадьевич, а как вы в должности про-
ректора оказались?

– Когда я уже начал активно преподавать в университете 
в конце 1990-х, приемные кампании проходили у нас до-
статочно успешно. Проблем с абитуриентами тогда не воз-
никало – их было очень много. Поэтому наши приемные кампа-
нии казались обыденным летним действом: надо было просто 
собраться, принять документы, провести экзамены, зачислить 
новых студентов и разойтись. Выполняли всё это мы по очереди…

Владимир Викторович Беляков исполнял в то время долж-
ность заместителя декана по учебной работе на автомобильном 
факультете, а потом стал ответственным секретарем приемной 
комиссии. Именно он и отметил, что работа комиссии организована 
неправильно (мы все будто повинность отбывали), и предложил 
заняться приемом на постоянной основе. Тем более что и време-
на стали меняться, и за абитуриентов надо было уже вступать 
в конкурентную борьбу с другими вузами. Владимир Викторович 

привлек к этой идее меня, Марину Евгеньевну Бушуеву, и тогда мы 
решили, что ответственные секретари приемной комиссии должны 
меняться и чтобы это стало постоянной работой каждого из них 
в течение целого учебного года. В 2000 году я попал в приемную 
комиссию. В 2003-м стал заместителем декана химфака по учеб-
ной работе. Работая под руководством Михаила Григорьевича 
Михаленко в деканате, я приобрел большой организационный 
опыт. В 2008-м по инициативе нашего действующего ректора 
Сергея Михайловича Дмитриева я стал проректором.

–  Свою задачу как проректора в чем видите, прежде всего?
– В отличие от других видов деятельности наша деятельность 

достаточно субъективная. Исходя из этого, в сфере высшего об-
разования нужен совершенно иной подход к коллективу, к сотруд-
никам. У нас же нет четкого определения выпускаемой продукции. 
Если на предприятии изготавливают, скажем, автомобили и в них 
что-то ломается, то четко известен виновник. А наши выпускники 
уходят, и за все годы, что мы работаем, не было случая, чтобы кто-
то прислал требование отозвать чей-то диплом. Но это не значит, 
что в нашей работе нет недостатков. Поэтому сложно подходить 
к преподавателям с жесткими мерками. Ведь каждый из них 
уникален. В том, что у нас работают люди творческие, которые 
пишут книги, статьи, и каждый в своей области – хороший спе-
циалист, – наша сила. Но в то же время это и затрудняет работу 
с ними с точки зрения руководства.

Моя задача, как проректора, – дать возможность полностью 
выразиться нашим преподавателям в сфере подготовки выпуск-
ников, а выпускникам – получить в техническом университете 
такие знания и навыки, чтобы быть успешными в дальнейшем. 
Я не считаю основным критерием успеха устройство по специ-
альности, хотя это и очень важно. Но еще важнее – это успеш-
ность в плане продвижения наших выпускников, пусть и в иной 
сфере деятельности. Обучение у нас идет не только на словах, 
но и на личном примере. Если студент уважает преподавателя, 
ценит его, а преподаватель уважает студента, тогда студент будет 
и на занятия ходить, и с преподавателем общаться не только 
во время занятий. Одним словом, будет происходить процесс их 
взаимного обогащения.

–  Чем вы руководствуетесь в работе с людьми?
– Принципом: относись к людям так, как хочешь, чтобы они 

относились к тебе.
–  И у вас, интеллигентного, дипломатичного человека, 

и в то же время способного добиться необходимого результата, 
на мой взгляд, это получается. Во всяком случае, обиженных 
вами людей в вузе не наблюдается.

– Как знать! Ведь говорят же: если у вас нет врагов, значит, вы 
в этой жизни делаете что-то не так или вообще ничего не делаете.

«политех дал мне всё»
–  Евгений Геннадьевич, вам нравятся современные 

студенты, не кажутся ли они вам более инфантильными 
по сравнению с вашим поколением в их возрасте? Не ез-
дят на картошку, в стройотряды, все больше на родителей 

полагаются.
– Почему же?! У нас уже третий год подряд ребята 

на Ростовской атомной станции работают. Они просто 
молодцы! Мы даем им предварительно в университете 
дополнительно рабочую профессию – каменщиков, 
монтажников, чтобы они не просто разнорабочими 
работали – поднести, унести… Они там изнутри видят, 
как строится станция, то есть они работают как раз 
по своему профилю.

Но я считаю, что серьезный удар по высшему образо-
ванию нанесли два момента. Первый, когда в тяжелые 
времена вузам разрешили коммерческий прием, а вто-
рой – когда в последние годы ОБРАЗОВАНИЕ назвали 
ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЙ УСЛУГОЙ. Теперь студент заплатил 
деньги, и всё – дайте ему эту услугу и не спрашивайте 
у него что-то! А рядом сидит бюджетник и думает: ком-
мерческому ставят «три», а он чем хуже? И отношение, 
когда образование стало платной услугой, к педагогу 
совершенно изменилось. Мне кажется, раньше было 
больше уважения к преподавателям, к вузу.

В наше время считалась нор-
мой служба в армии – такое бы-
ло тогда общественное мнение. 
Нормально было учиться в учи-
лище и получить рабочую про-
фессию. Сейчас же все правда-
ми-неправдами идут в вуз. Даже 
те, кому это противопоказано. 
А мы вынуждены принимать тех, 
кто пришел – конкурс на неко-
торых направлениях подготовки 
сейчас не очень сильный. И впо-
следствии у нас происходит 
очень серьезный отсев ребят, 
которые неспособны учиться 
и просто заняли в вузе чье-то 
место. Мне вот, например, очень 
нравится с вечерниками рабо-
тать – они знают, чего хотят, для 
чего учатся, и из преподавателя 
всё вытащат.

–  Что вам политех дал, кро-
ме высшего образования?

– Он дал мне всё: знания, опыт, работу, друзей, жену, с которой 
мы с 1986 года вместе и уже «серебряную свадьбу» отметили. Вуз 
дал очень успешное образование моей дочери, которая, окончив 
ИРИТ с отличием, устроилась на хорошую работу, вышла замуж. 
27 мая у меня родилась внучка Клавдия.

– Поздравляем Вас, Евгений Геннадьевич, с юбилеем! 
Замечательно, что в вашей жизни всё так удачно сложилось. 
Ваша судьба – лишнее доказательство тому, что хорошему, 
честному, трудолюбивому человеку везёт, несмотря ни на что. 
Желаем Вам дальнейших успехов и свершений в работе, здо-
ровья и счастья в жизни!

Ирина НИКИТИНА.
Фото Натальи МОРОЗОВОЙ и из архива редакции.
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подавателем дисциплины «Основы марксизма-ленинизма» в ГИИ 
имени А. А. Жданова. Но свою преподавательскую деятельность 
он начал гораздо раньше – с 1922 года был преподавателем 
экономических наук в губсопарткоме, комвузе, ВКСХШ, а также 
заведующим учебной частью областных курсов партийных руко-
водителей при обкоме КПСС и лектором обкома партии.

Когда началась война, Николай Иванович Скобелин сразу подал 
заявление в партбюро института и Свердловский райвоенкомат 
с просьбой направить его добровольцем на фронт. Однако обком 
партии принял решение оставить его в городе Горьком на партий-
ной работе и оформить на него броню. И все же Николай Иванович 
счел, что на фронте он будет нужнее, и уже 25 июня 1941 года 
оказался в рядах Красной Армии.

После кратковременной подготовки на курсах командного 
состава под Москвой, Скобелина в воинском звании бата-
льонного комиссара направляют на фронт, на защиту Москвы. 
Николай Иванович участвовал в ожесточенных боях на Северо-
Западном фронте. 
Был инструктором 
по пр опа г а н де 
801-го артилле-
рийского полка 
259-й стрелко-
в о й  д и в и з и и . 
В 1941 году он 
возглавил боевую 
операцию против 
немецких захват-
чиков по осво-
бождению Малой 
Вишеры и вместе 
со своими бой-
ц а м и  п е р в ы м 
вошел в город. 
В июне 1942-го 
пропал без вести. 
По предположе-
нию его супруги, 
погиб около горо-
да Старая Русса.

Виталий Степанович ВаСиЛьеВ
В годы войны патриотический подъем охватил и студентов 

нашего вуза, и они не остались в стороне от общенародного 
дела – защиты своего Отечества. Многие из ребят написали 

заявления с просьбой направить их в действу-
ющую армию. Среди них студент факультета 
кузнечно-прессового машиностроения Виталий 
Васильев. Он поступил учиться в ГИИ в 1941 году, 
но уже в 1942-м был призван в РККА.

Сражался Виталий в звании младшего лейтенан-
та, был командиром стрелкового взвода. 18 июля 
1943 года 11-я гвардейская армия, в которой он 
служил, в три часа ночи была переброшена за 160 
километров к районному центру Дудоровский 
Калужской области в полосу, ведущую контрна-
ступление.

К 27 июля части 11-й армии прошли 30 ки-
лометров, приблизившись к районному центру 
Хвастовичи той же области. В этот день Виталий 
Васильев погиб. Вероятно, при прорыве полосы 
укреплений немцев по реке Рессета, южнее рай-
онного центра Дудоровский.

Место захоронения солдат 331-го стрел-
кового полка – район деревни Магер Дворки 
Хвастовичского района, в те времена Орловской, 
а теперь Калужской области.

Владимир алексеевич 
ГРиШаеВ

Еще один студент-политехник, отдавший свою 
жизнь за свободу и независимость нашей Родины.

0В 1943 году Владимир Гришаев был призван 
в ряды Красной Армии. В 1944-м он погиб на  
фронте.

В музее истории 
НГТУ хранятся ар-
хивные докумен-
ты, фотографии, 
письма с фронта 
погибш их по -
л и т е х н и к о в . 
Опубликовать все 
их невозможно. 
Поэтому всех, кого 
интересует исто-
рия вуза, пригла-
шаем в наш музей.
Т.Ю. ПОЛЯНСКАЯ,

заведующая 
музеем истории 

НГТУ.
Фото из архива 

музея.

деНь памяТи и СКоРБи

На рассвете 22 июня 1941 года фашистская 
Германия без объявления вой-
ны напала на Советский Союз. 
Ее авиация нанесла массиро-
ванный удар по аэродромам, 
железнодорожным узлам, во-
енно-морским базам, местам 
расквартирования войсковых 
частей и многим городам на глу-
бину до 250–300 км от государ-
ственной границы. Против СССР 
выступили Румыния, Италия, 
а через несколько дней Венгрия, 
Словакия и Финляндия.

В этой войне, длившейся 1418 
дней и ночей, наша страна потеряла 
около 27 миллионов человек, из них 
11,3 миллиона человек – на фронте, 
4,5 миллиона партизан, много людей 
погибло на оккупированной террито-
рии и в тылу.

22 июня, в память о начале Великой 
Отечественной войны, на территории 
России приспускаются государственные 
флаги РФ. По всей стране, на телеви-
дении и радио в течение всего дня от-
меняются развлекательные мероприятия 
и передачи.

Руководители России в этот день возла-
гают траурные венки к Могиле Неизвестного 
солдата в Москве. Везде проходят меропри-
ятия, посвященные памяти погибших в боях, 
замученных в фашистской неволе, умерших 
в тылу от голода и лишений во время войны. 
Россияне зажигают свечи и воз-
лагают цветы к мемориалам 
в различных российских городах 
России. Страна скорбит по всем, 
кто ценой своей жизни выполнил 
святой долг, защищая в те суро-
вые годы наше Отечество.

Среди погибших в годы самой 
тяжелой, кровавой и драматиче-
ской войны в истории человече-
ства числятся и преподаватели, 
сотрудники, студенты нашего 
Нижегородского государствен-
ного технического университета 
имени Р. Е. Алексеева (бывшего 
Горьковского индустриально- г о 
 института имени А. А. Жданова).

Григорий иванович ефимоВ
Преподаватель Горьковского индустриального института.
Григорий Иванович учился на вечернем рабфаке. Затем 

поступил в Нижегородский государственный университет 
на инженерно-механический факультет, который окончил 
по специальности «Обработка металлов резанием» в апреле 
1930 года, получив квалификацию инженера–механика.

В 1930–1933 годах он мастер автоматного цеха и помощник 
начальника ОТК «Радиотелефонного завода» имени Ленина, а за-
тем председатель городского Бюро инженерно-технических 
работников.

Одновременно Григорий Иванович Ефимов начал работать 
по совместительству в Нижегородском механико-машиностро-

Какой ценой завоевано счастье
22 июня 1941 года – одна из самых печальных дат в истории России. В этот день началась Великая Отечественная война. День 
начала войны, 22 июня, в России объявлен Днем памяти и скорби.

ительном институте. Сначала 
ассистентом, затем исполня-
ющим обязанности доцента 
на кафедре механико-сбо-
рочного производства.

С 1934-го он в вузе уже 
на штатной работе – асси-
стент на кафедре механико-
сборочного производства. 
С 10 ноября того же года 
назначен на должность за-
ведующего лабораторией 
резания инструментов.

С декабря 1937-го 
по 1 января 1940 го-
д а Г.  И. Ефимов ра-
бота л завед ующим 
кафедрой «Станки, 
инструменты и меха-
ническая обработка 
металлов», затем – 
заместителем де-
к а н а  м е х а н и к о -
технологического 
факультета ГИИ.

К о г д а  н а ч а -
л а с ь  В е л и к а я 
О т е ч е с т в е н н а я 
война, Григорий 
Иванович напи-
са л за явление 

с просьбой направить его добро-
вольцем на фронт. С июля 
1941 года он в рядах Красной 
Армии.

В 1942-м капитан Ефимов 

воева л на Ка лининском 
фронте. В 1943 году он погиб 
на фронте, защищая Москву 
в районе города Ржева.

Николай 
иванович 
СКоБеЛиН

Еще один преподаватель 
Горьковского индустриально-
го института (ГИИ), отдавший 
свою жизнь, защищая Родину.

В 1937 год у Нико лай 
Иванович успешно окончил 
Горьковский институт марк-
сизма-ленинизма и стал пре-

Г. И. Ефимов (второй слева) со студентами НГУ.
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Там наша группа разделилась: половина осталась на карнавале 
с перспективой в дальнейшем покататься на велосипедах по парку 
Победы. Другая половина поехала в Хатынь.

Эта экскурсия не входила в планы принимавшей стороны, 
и только благодаря нашим просьбам и стараниям директора спор-
тивного клуба БНТУ Юрия Григорьевича Русака она свершилась.

О Хатыни невозможно говорить, невозможно писать. Это рву-
щая душу и сердце боль, пронзающая при входе в комплекс. 
Сожженные заживо жители сотен деревень. Женщины, старики, 
дети. 26 символических печных труб с колоколами, звонящими 
в унисон каждые полминуты. И страшные списки убитых у каж-
дого дома:

• Иотка Казимир Феликсович (1896 г. р.) – 47 лет
• Иотка Елена Степановна (1898 г. р.) – 45 лет
• Иотка Мария (1925 г. р.) – 18 лет
• Иотка Альберт (1928 г. р.) – 15 лет
• Иотка Станислава (1931 г. р.) – 12 лет
• Иотка Доминик (1936 г. р.) – 7 лет
• Иотка Регина (1937 г. р.) – 6 лет
• Иотка Степан (1939 г. р.) – 4 года
• Иотка Юзефа (1941 г. р.) – 2 года
ВСЕХ ИХ СОЖГЛИ! ЖИВЫМИ!!! Маленький белый плюшевый 

мишка лежит, прислонившись к печной трубе…

последний день в Беларуси
Вечером, после официального закрытия международного 

молодежного легкоатлетического пробега, мы про-
водили отправлявшихся на автобусе домой ижевцев, 
севастопольцев, волгоградцев и других участников 
пробега. Хорошо, что есть Интернет – общение будет 
продолжаться, несмотря на серьезные расстояния!

Утром, после завтрака, мы уехали в Минск, и, сдав 
багаж, отправились с нашими белорусскими друзья-
ми гулять. Покатались на колесе обозрения в парке 
Горького и сфотографировались у памятника нашему 
прославленному земляку, прошлись по ставшим род-
ными чистым и просторным улицам Минска.

Но вот настало время отправления. Жаль было по-
кидать прекрасную страну и новых друзей, но Родина 
ждёт. Мы обязательно вернёмся! Чтобы еще раз ска-
зать спасибо всем, кто так радушно нас принимал 
в Минске: Игорю Налетко, Максиму Короваевичу, 
Андрею Насулько, Егору Кравцову, Ирочке. Ребята, 
мы вас любим и ждем в гости в Нижний. Россия 
и Беларусь – братья навек!

P.S. В нашей поездке участвовали лучшие студенты 
политеха: галантный, покоривший сердца девушек 
Ижевска Саша Валяев, патриоты Никита Кандзюба, 
Саша Баринов, Сергей Першин, творческая группа – 
Юля Зуева и Оля Рябчикова, лучшие легкоатлеты – Коля 
Борисоглебский, Карина Жакупова и Денис Смирнов, 
невероятно умный Саша Гущин, философ-мыслитель 
Сергей Иванов, неунывающий Роман Копылов, серьез-
ный и позитивный Михаил Бомбелюк, счастливые Дима 
Сизоненко и Ксения Шибанова.

Ребята, я готова пойти с вами в разведку!
Е.В. ЗУЕВА,

специалист отдела по воспитательной работе.
Фото автора.

Международные связи

поездКа В миНСК

Пятнадцать лучших студентов НГТУ имени Р. Е. Алексеева приняли в этом году участие в традиционном Международном легко-
атлетическом пробеге «Ижевск – Чебоксары – Нижний Новгород – Минск» и побывали в городе-герое Минске на торжествах, 
посвященных 70-летию освобождения Республики Беларусь от немецко-фашистских захватчиков.

Россия и Беларусь – братья навек!

Незабываемые впечатления
6 мая был для нас очень насыщенным днем – в НГТУ при-

ехали ижевцы, которых надо было встретить, разместить, 
накормить (спасибо Ю. И. Анашкину, он в этих вопросах 
профессионал) и Нижний показать (а тут уже проявила себя 
Ира Пронина из студенческого оперативного отряда НГТУ). 
В тот же день в нашем университете прошел митинг, посвя-
щенный 69-й годовщине Победы в Великой Отечественной 
войне. А ночью наша впервые многочисленная (благодаря 
выигранному Гранту на развитие студенческого самоуправ-
ления) группа из 15 студентов и руководителя выехала 
в Минск.

Всё успели, всё смогли, и абсолютно без происшествий 
вечером 7 мая мы прибыли в город Минск.

Беларусь встретила чистотой, широкими улицами и ощу-
щением, что ты – не за пределами России, а у себя дома. 
Какое же это зарубежье, пусть и ближнее, когда все говорят 
на русском языке!? Когда дома и проспекты похожи и на про-
спект Ленина в Москве, и на улицы Питера? И когда вас так 
радушно, по-славянски встречают на вокзале!

Жила наша дружная делегация в санатории-профи-
лактории БНТУ «Политехник», в 15 км от Минска. В те дни 
в санатории жили лишь представители делегаций и несколь-
ко студентов Белорусского университета, опекавших нас 
от имени профкома студентов БНТУ. Несмотря на позднее 
заселение, мы не остались без ужина – нас ждали до по-
следнего!

В день приезда, несмотря на достаточно позднее время, мы 
договорились о первой для нас экскурсии по ночному Минску. 
А когда обменяли наши рубли на белорусские, то почувствовали 
себя миллионерами!

Утром следующего дня, погрузившись в шикарный автобус, мы 
отправились на Курган Славы. У Кургана нас уже ждали только 
что приехавшие ижевцы, севастопольцы, волгоградцы. После 
официальных выступлений и встречи «хлебом-солью», пред-
ставители студенческих делегаций всех вузов, участвовавших 
в пробеге, возложили венок к постаменту Кургана. Поднялись 
на Курган (очень красиво!), сфотографировались и, пока ждали 
старта окончания пробега, устроили «баттл» между делегациями. 
Белорусские песни чередовались с русскими и военными, наши 
ребята спели гимн НГТУ, белорусы продемонстрировали нацио-
нальные танцы. Расходиться не хотелось, но впереди нас ждал 
пробег по проспекту Независимости к главному корпусу БНТУ.

Очень впечатлили несколько его моментов: на время про-
бега движение по главному проспекту Минска было перекрыто! 
У главного корпуса БНТУ выстроились колонны студентов, вдоль 
которых и был завершен пробег. После митинга ОГРОМНОЕ ко-
личество людей, на нем присутствовавших, проследовало для 
возложения цветов к мемориалу Славы.

На этом наш день мог закончиться возвращением в профи-
лакторий, но студенты политеха – неуемные ребята: не успели 
пообедать – подавай им новую экскурсию! Вообще нашу делега-
цию, наверное, будут вспоминать больше других – мы постоянно 
просились на экскурсии.

Первый дневной выезд в Минск нам организовал Игорь. Человек, 
знающий город от «А» до «Я» и все время волновавшийся, не по-
теряли ли мы кого-нибудь по дороге: «Елена Валерьевна, вы 
посчитали, все на месте?..»

Прошли по проспекту Независимости, зашли в БНТУ. Красотища! 
Мраморные лестницы, витражи, бюсты великих… И никакой 
пропускной системы – в храм науки входит любой!

Большой театр оперы и балета Республики Беларусь. Фото 
со скульптурами балерин и непредсказуемым фонтаном!

Дальше – остров Слез и памятник воинам, погибшим 
в Афганистане (там воевали около 30 тысяч белорусов и уроженцев 
республики). Внутри памятника – четыре алтаря с высеченными 
именами 771 погибшего воина-афганца.

Вернулись в профилакторий и узнали о концерте, который дол-
жен был состояться сразу после ужина, то есть через 20 минут! 
Но у нас всё было готово – Юлия Зуева и Оля Рябчикова завели 
зал с первых нот своих песен. Зажигательный танец ижевцев 

плавно перешел в дискотеку…
Россия и Беларусь – братья навек!

Линия Сталина
Следующий день принес нам 

незабываемые впечатления 
от историко-культурного ком-
плекса «Линия Сталина» – систе-
мы оборонительных сооружений 
на старой, до 1939 года, границе 
СССР, состоявшей из укрепрай-
онов. «Линия Сталина» – во-
енно-исторический музей под 
открытым небом. Историческая 
основа музея – доты Минского 
укрепрайона. В экспозиции – все 
виды окопов, траншеи и противо-
танковые рвы, позиции для стрел-
ковых отделений, блиндажи для 
укрытия личного состава, окопы 
для орудий, командно-наблюда-
тельный пункт.

Подлинные доты, окопы и реконструкция событий Великой 
Отечественной войны собирают 9 Мая на «Линии Сталина» не-
имоверное количество людей. Сюда приходят пожилые и моло-
дые, семьи с маленькими детьми и все, кто помнит, знает 
и понимает, что такое фашизм!

В 12.00 началась реконструкция событий начала войны. 
Многочисленные зрители следили за вероломным напа-
дением гитлеровской Германии на СССР. Мы находились 
в гуще событий. Инсценированные взрывы заставляли 
вздрагивать каждый раз – привыкнуть к ним невозможно, 
и каждый раз – жуткий толчок в грудь от взрывной волны. 
И только одна мысль бьется в голове: а на войне-то всё 
по-настоящему!..

Первая инсталляция – наши отступают, неся серьезные 
потери. Взрывы, клубы дыма, сзади – мужчина сквозь 
зубы: «Ребята, ни шагу назад…». Прорвало. Слезы потек-
ли ручьем. Сколько людей полегло на этой земле, чтобы 
не пропустить фашистов дальше! Плач маленьких детей 
и родители, успокаивающие их: «Наши победят!..»

Из-за нехватки времени не смогли посмотреть следую-
щие эпизоды. К счастью, зная, чем всё закончится, пошли 
осматривать музей под открытым небом. В музее собрана 
невероятно большая экспозиция военной техники, артил-
лерии, танков, авиации, стрелкового оружия. Особенно 
порадовала техника Горьковского автомобильного завода!

После обеда в профилактории энергичная нижегородская 
команда напросилась на очередную экскурсию по Минску. 
Прогулялись по парку Победы около рукотворного кургана 
с величественной бронзовой фигурой женщины с фанфа-
рами в поднятой руке. Гранитные глыбы, разбросанные 
по склонам холма, символизируют руины войны. Цветы, 
расцветающие ранней весной и не увядающие до поздней 
осени, – символ послевоенного возрождения Минска.

Прошли по проспекту Победителей мимо дворца 
Независимости – новой резиденции Президента респу-
блики Беларусь (конечно, не обошлось без общего фото), 
перекусили вкуснейшими драниками в кафе торгового 
центра и отправились в профилакторий.

Хатынь. Боль наших сердец
Предпоследний день нашего пребывания в Минске на-

чался с обзорной экскурсии по городу. Шикарная нацио-
нальная библиотека с обзорной площадкой, храм в честь 
Всех Святых, городская ратуша с невероятным карнавалом. 
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«Ни для кого не секрет, что студенческая жизнь в политехе 
во многом зависит, в том числе, от деятельности Студенческого 
совета, его активности и ответственности, способности повести 
за собой студентов, – отметил в отчетном докладе председатель 
Студсовета НГТУ Дмитрий Сизоненко. – В отчетный период работа 
Студенческих советов всех уровней – университета, институтов, 
работа Советов старост, отличников, студенческих отрядов была 
направлена на формирование духовно развитой и физически 
здоровой личности гражданина и патриота России, развитие 
личностных и профессиональных компетенций будущих выпуск-
ников НГТУ».

Активно и целеустремленно работали все Студенческие со-
веты и актив института экономики и управления (председатель 
Евгения Давыдова), радиоэлектроники и информационных 
технологий (председатель Екатерина Борзая), ядерной энерге-
тики и технической физики (председатель Ксения Шибанова), 
электроэнергетики (председатель Анна Демидова), транспорт-
ных систем (председатель Дарья Прыткова), промышленных 
технологий и машиностроения (председатель Сергей Шандюк), 
физико-химических технологий и материаловедения (председа-
тель Дмитрий Шишкин).

При участии Студенческих советов были подготовлены и про-
ведены традициционные для нашего университета праздники, 
фестивали, конкурсы.

В августе 2013 года в спортивно-оздоровительном лагере 
«Ждановец» – фестиваль дружбы филиалов НГТУ «Политехниада».

Сентябрь и октябрь были насыщены мероприятиями, посвя-
щенными декаде первокурсника.

В декабре – смотр-конкурс малотиражных институтских газет.

подВодим иТоГи

КоНфеРеНция

В год юбилея Студсовета
Студенческий совет НГТУ отметил в этом году 10-летний юбилей. Итоги своей деятельности за прошедший год эта организация 
студенческого самоуправления технического университета подвела 26 мая на XI отчетно-выборной конференции.

Редакции сформированы во всех институтах, за исключением 
института физико-химических технологий и материаловедения. 
Своя газета «Пропуск» есть и в Студенческом городке. Победу 
в конкурсе одержала редакция газеты «Радио+» института радио-
электроники и информационных технологий (главный редактор 
Ирина Селезенева).

В 2013 году в нашем университете сформировались два стро-
ительных отряда: «Квант» (ИЯЭиТФ, командир Роман Копылов) 
и «Сила тока» (ИНЭЛ, командир Иван Трапезников), а еще студен-
ческий отряд проводников «Альянс» (командир Ксения Чиркова).

19 ноября 2013 года на конференции студенческих отрядов на-
шего университета был создан первый в регионе Штаб студенческих 
отрядов НГТУ им. Р. Е. Алексеева, в состав которого вошли четыре 
отряда: СПО «Всплеск», СОП «Альянс», ССО «Квант» и ССО «Сила тока».

Стоить отметить, что в 2013 году лучшим студенческим отрядом 
по Нижегородской области стал студенческий педагогический 
отряд «Всплеск» (командир Наталья Лимонова), а лучшим от-
рядом проводников – отряд НГТУ «Альянс». Командир строитель-
ного отряда «Квант» Роман Копылов стал лучшим командиром 
Всероссийской стройки РосАтом-2013 в Волгодонске на строи-
тельстве 3, 4 энергоблоков Ростовской АЭС.

В 2014 году актив Студенческого совета принял участие в ра-
боте сервисного отряда Нижнего Новгорода на XXII Олимпийских 
зимних играх и Паралимпийских зимних играх. Ребята достойно 
представили там наш университет.

В отчетный период актив Студенческого совета принял уча-
стие в подготовке и проведении традиционной для университета 
Всероссийской конференции «Российский студент – гражданин, 
личность, исследователь».

С целью развития лидерских и организаторских качеств старост 
студенческих групп, повышения их авторитета в студенческой 
среде был проведен конкурс «Лучший староста НГТУ-2014». 
Студенческий совет университета и Совет старост (председатель 
Никита Кандзюба) постарались, чтобы это мероприятие прошло 
ярко и незабываемо, доставило массу положительных эмоций 
всем участникам и болельщикам. Лучшим старостой политеха 
стал студент института экономики и управления Артём Соков.

Динамично, креативно, красочно и интересно, при активной 
поддержке студентов прошел конкурс «Лучшая группа НГТУ-2014». 
По результатам спортивно-интеллектуального марафона и гала-
концерта победителем стала группа института электроэнергетики.

Отдельной благодарности за проделанную работу по орга-
низации и проведению конкурса удостоились руководитель 
культурно-массового сектора Студенческого совета Маргарита 
Долгих, а также Денис Дудин, Евгения Давыдова, Юлия Егорова, 
Владимир Куликов, Михаил Гордеев и организаторы его спор-
тивного этапа – бойцы СПО «Всплеск».

На конференции было также отмечено, что кроме привлечения 
студентов к новым интересным формам и видам деятельности 
перед Студенческим советом стоят и другие немаловажные за-
дачи. Это и пропаганда здорового образа жизни, профилактика 

асоциальных явлений в студенческой среде, особенно алкоголизма 
и наркомании, влияние на культуру поведения студентов не только 
на территории политеха, но и за его пределами.

В завершение своего выступления Дмитрий Сизоненко вы-
разил благодарность членам Студенческого совета универси-
тета Евгении Давыдовой, Сергею Шандюку, Ирине Коперсак, 
Светлане Лашмановой, Владимиру Куликову, Дарине Жучковой 
за их активную и плодотворную работу, творчество и инициативу. 
Особые слова признательности прозвучали в адрес членов опе-
ративного отряда вуза – Павла Мазинова, Дмитрия Игнатьева, 
Павла Сенникова, Анатолия Пушкина и Ирины Прониной. Без 
них не обходится ни одно массовое мероприятие вуза, ребята 
обеспечивают и поддерживают порядок.

На конференции был избран новый состав Студенческого совета 
НГТУ и новый его председатель. Им стала студентка ИНЭУ Евгения 
Давыдова. Отныне этим ребятам предстоит продолжить работу, 
решать проблемы, идти вперед и добиваться новых свершений 
в ходе подготовки к 100-летию нашего университета.

Юлия НАДЕЖДИНА.

На конференцию были приглашены секретарь областного комитета профессионального союза 
работников народного образования и науки РФ В. Е. Седых, проректоры НГТУ по внеучебной работе 
В. П. Могутнов и по административно-хозяйственной работе А. Г. Князев, председатель профсо-
юзной организации сотрудников НГТУ А. В. Семашко, заместитель директора СОЛ «Ждановец» 
А. Д. Филинских и председатель спортивного клуба НГТУ К. Э. Гопп.

После заслушивания отчетов и докладов, работа профсоюзного комитета и контрольно-ревизионной 
комиссии за период с 13 мая 2009 года по 29 апреля 2014 года была признана удовлетворительной.

В соответствии с регламентом работы конференции единогласным решением избрали пред-
седателя первичной профсоюзной организации Нижегородской 
областной организации профессионального союза работников на-
родного образования и науки РФ в НГТУ (студентов) М. Ю. Долгова.

Установили, что в состав профсоюзного комитета наряду 
с председателем первичной профсоюзной организации и его 
заместителем войдут 47 членов профкома.

Утвердили состав контрольно-ревизионной комиссии первичной 
профсоюзной организации в количестве 5 человек.

Признали утратившим силу «Положение о первичной профсо-
юзной организации Нижегородской областной организации про-
фсоюза работников народного образования и науки Российской 
Федерации в НГТУ (студентов)».

В соответствии с Общим положением о первичной организации 
профсоюза поручили профсоюзному комитету установить размер 
льготного профсоюзного взноса в профсоюзной организации 
студентов в НГТУ.

Постановили образовать президиум профсоюзной организации, 
поручили профсоюзному комитету избрать членов президиума 
из состава профсоюзного комитета.

Утвердили структуру профсоюзной организации студентов 
в НГТУ, включающую профбюро 8 институтов: ИТС, ИПТМ, ИЯЭиТФ, 
ИНЭУ, ИНЭЛ, ИРИТ, ИФХТиМ и АВШ.

Избранный председатель профсоюзной организации студентов 
НГТУ М. Ю. Долгов обозначил программу дальнейшего развития 
профсоюзной организации, которая включает в себя следующие 
пункты:

С новыми силами
В конце апреля состоялась отчетно-выборная конференция первичной профсоюзной органи-
зации студентов НГТУ, в которой приняли участие 99 делегатов.

• оптимизацию структуры профсоюзного комитета и штата организации;
• повышение уровня и эффективности участия профсоюзного комитета в процессах общественного 

регулирования через усиление некоторых направлений деятельности (комиссии общественного 
контроля, жилищно-бытовой комиссии и информационно-аналитического отдела, введя в его со-
став PR-группу), а также с помощью формирования профсоюзного комитета на новых принципах, 
расширив численный состав и сформировав президиум профсоюзного комитета;

• осуществление повышения юридической грамотности членов профсоюза за счет обучающих 
мероприятий, организуемых профкомом, и путем специального обучения в различных учебно-
методических организациях;

• усиление работы по формированию положительного имиджа с помощью проведения кон-
ференций, оповещения в СМИ, проведения встреч с ректором и руководителями структурных 
подразделений НГТУ и пр.

• реализацию новых методик формирования и управления различными группами в структуре 
профкома.

Пожелаем же успехов новому профсоюзному комитету в его деятельности!
Маргарита САМАРА.

Фото предоставлено профкомом студентов.
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ВСТРеча С РеКТоРом феСТиВаЛь БоеВыХ иСКУССТВ

В 12.30 у входа в первый корпус состоялось открытие празд-
ника юности и спортивного задора. Колонну участников парада 
возглавили ветераны спорта технического университета. В 13.00 
командующий парадом директор Спортклуба НГТУ Константин 
Эрихович Гопп подал команду: «Парад, направо, к месту прове-
дения соревнований шагом марш!»

Организаторами мероприятия стали Нижегородский го-
сударственный технический университет и администрация 
Нижегородского района нашего города, а организаторами про-
бега – преподаватели кафедры физического воспитания в составе 
заведующего кафедрой Владимира Владимировича Кононца, 

«мы вас помним, наши деды!
и спасибо за победу!..»
9 мая 1945 года. Это было так давно! Но для всех россиян это не просто день, это день памяти, траура, воспоминаний и тор-
жества. Прошло уже 69 лет, как наша страна одержала победу над фашистами. Но каждый год в память об этом свершении 
в России проводятся торжественные мероприятия, посвященные Дню Победы. Нижегородский государственный технический 
университет имени Р. Е. Алексеева ежегодно, начиная с 22 апреля 1949-го, проводит пробег, посвященный этому великому 
празднику. 22 мая этого года на Верхневолжской набережной прошел 66-й эстафетный легкоатлетический пробег.

Михаила Сергеевича Тарбеева, Нины Яковлевны 
Калниной, Валентина Ивановича Попова и других.

На соревнования были приглашены глава админи-
страции Нижегородского района Игорь Александрович 
Согин, заместитель директора Нижегородского фи-
лиала ОАО «Ростелеком», коммерческий директор 
Анна Александровна Блинова, ректор НГТУ Сергей 
Михайлович Дмитриев, директора институтов и ру-
ководители отделов нашего вуза. Почетные гости 
стали спонсорами мероприятия, по окончании кото-
рого вручали ценные призы, фирменные сувениры, 
сертификаты на использование услуг «Ростелекома», 
а также подарки от ректората.

Во время торжественного открытия 
пробега были награждены лучшие спор-
тсмены НГТУ-2014: хоккеисты Александр 
Блинов и Александр Дригин, волейболисты 
Сергей Смирнов, Никита Чварков и Ольга 
Ткачева, легкоатлеты Андрей Баскаков 
и Денис Вдовин, лыжные гонщики Сергей 
Софронов и Наталья Ложкина, Андрей 

Луньков (пауэрлифтинг).
Перед началом пробега И. А. Согин сказал несколько 

слов напутствия, упомянул о значимости таких меропри-
ятий, а также поздравил всех с началом соревнований 
и пожелал занять только первые места.

Около полутора тысяч студентов, преподавателей 
и сотрудников технического университета вышли 
на старт, чтобы постоять за честь своих институтов 
и филиалов. Соревнования проходили между командами 
женских и мужских учебных групп, сборных мужских 

В конце апреля в Москве прошел 35-й демонстрационно-
технический фестиваль боевых искусств, организованный 
Международным союзом боевых искусств (МСБИ). На фести-
вале выступил представитель нашего университета – Алексей 
КЛИМОВ, студент пятого курса института транспортных систем.

Напарником Алексея был еще один нижегородец – Василий 
Корнейчук, выпускник педагогического университета.

Заниматься джиу-джитсу под руководством Виктора Павловича 
Тупицына, многократного призера этих соревнований, доцен-
та кафедры физического воспитания НГТУ, мастера 4-го дана 
по джиу-джитсу, ребята начали почти одновременно – пять лет 
назад. К этим соревнованиям в Москве они готовились два года.

Фестиваль боевых искусств был организован на очень высоком 
уровне, с приглашением сильнейших команд со всей России. 
Главным судьей выступал президент МСБИ И. Б. Линдер, обла-
датель 10-го дана по джиу-джитсу. В программу соревнований 
входили 2 ката (одно из которых с оружием) и выполнение 30 
техник: освобождение от захватов, защита от ударов руками 
и ногами, защита от ножа, выполнение техник с поясом, выпол-
нение техник с коротким шестом – дзе.

Нижегородцы выступили удачно: Алексей Климов получил 
бронзовую медаль за техники, Василий Корнейчук – бронзу за ката. 
В общем зачете наши спортсмены поделили 3-е место, завоевав, 
таким образом, еще по одной бронзовой медали. Сейчас Алексей 
и Василий являются обладателями 5-го кю (желтый пояс), но оста-
навливаться на достигнутом не собираются и планируют в скором 
времени подняться на более высокую ступень.

Мы поздравляем Алексея Климова, Василия Корнейчука и их 
наставника Виктора Павловича Тупицына с прекрасным высту-
плением на соревнованиях и желаем им дальнейших побед!

Е.В. ЗУЕВА,
специалист отдела по воспитательной работе.

Особой заслугой нашей хоккейной команды стало 
то, что она одолела своего соперника на протяжении 
всего сезона, одержав принципиальную победу над 
хоккейной командой Нижегородского государственного 
университета имени Лобачевского.

Затем политехники поприветствовали участников 
Студенческого марафона, который в этом году проходил 
в Санкт-Петербурге. Наш вуз там представляли члены 
различных студенческих организаций.

Завершением встречи стало подведение итогов XI 
Международного молодежного легкоатлетического 
пробега «Ижевск – Чебоксары – Нижний Новгород – Минск». Он завершился в Минске 8 мая, где побывали представители рек-
тората и лучшие, самые активные ребята из нашего вуза. Пробег в этом году был посвящен 69-й годовщине Победы в Великой 
Отечественной войне и 70-летию освобождения Республики Беларусь от немецко-фашистских захватчиков. Кроме нижегородских 
политехников, в легкоатлетическом пробеге приняли участие студенты и преподаватели вузов Ижевска, Чебоксар, Волгограда, 
Севастополя, Минска и Елабуги.

Представитель от участников каждого мероприятия выступил на встрече и поделился своими впечатлениями о том, в чем ему 
довелось участвовать. А ректор ответил на вопросы студентов. Коснулся Сергей Михайлович и перспектив на будущее. В частности 
отметил, что существует возможность создания в ближайшем будущем хоккейной площадки в университете.

Маргарита САМАРА, профком студентов НГТУ.
Фото Натальи МОРОЗОВОЙ.

и женских команд институтов и смешанных команд институтов. 
Оценивался не только сам пробег, но и оформление этапов, в ко-
тором приняли участие 7 институтов. Этот конкурс оценивали 
сотрудники отдела по воспитательной работе Елена Витальевна 
Тесленко и Елена Валерьевна Зуева, а также студентка ИФХТиМ 
Алина Овчарова.

В целом соревнования длились около четырех часов. Непросто 
доставалась победа всем участниками пробега, если учесть к то-
му же, что день выдался очень жарким. Были слезы огорчения 
и радости, падения и взлеты. Но вот подошло время оглашения 
результатов пробега.

Кубок за первое общекомандное место получил ИНЭЛ, с коли-
чеством очков – 240. Семь очков уступил ему ИНЭУ, заняв второе 
место. Третье место – ИФХТиМ (224 очка). Четвертое место – ИРИТ 
(220), пятое – ИПТМ (211), шестое – ИЯЭиТФ (177), седьмое – ИТС 
(174), на восьмом месте АВШ (56).

В соревновании сборных институтов победителями про-
бега стали мужская команда ИНЭЛ и женская команда ИПТМ. 
На втором месте – мужская команда ИПТМ и женская ИФХТиМ, 
на третьем – мужская ИНЭУ и женская ИЯЭиТФ.

Среди филиалов на первом месте мужская и смешанная 
сборные команды Павловского филиала.

В конкурсе на лучшее оформление этапа победил ИФХТиМ, 
второе место занял ИПТМ, третье – ИНЭУ.

Поздравляем всех участников и победителей соревнований! 
Ребята, вы молодцы!!

Ирина АРХИПОВА.
Фото Натальи МОРОЗОВОЙ.

Вся бронза – наша!Быть площадке для хоккея!
Похоже, что встречи студенческого актива с рек-
тором становятся еще одной традицией в нашем 
техническом университете. Очередная такая встре-
ча состоялась 23 мая. А началась она с того, что 
Сергей Михайлович Дмитриев поздравил хоккей-
ную команду НГТУ имени Алексеева, победившую 
во Всероссийском фестивале по хоккею среди 
любительских команд, и вручил ребятам довольно 
внушительных размеров кубок.

Показательные выступления в большом актовом зале НГТУ.
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«ЛУчШая ГРУппа НГТУ» 

«ВеСНа поЛиТеХНиКоВ-2014» РепоРТаЖ С феСТиВаЛя

В целом конкурс «Лучшая группа НГТУ» проходил в три этапа: 
спортивный, промо-акция и творческая часть в финале. На спор-
тивном этапе, который проходил на Щелковском хуторе, команды 
соревновались под лозунгом «Быстрее, выше, сильнее!». Темой его 
стала «Олимпиада-1980». Все началось с зажжения Олимпийского 
огня, после чего команды принялись разгадывать непростые 
задачи от спортивных мастеров своего дела. В итоге первой 
к финишу пришла команда института радиоэлектроники и ин-
формационных технологий. Кульминацией спортивного этапа стал 
запуск в вечернее небо Нижнего Новгорода Олимпийского Мишки.

Следующей вехой в программе конкурса стала промо-акция, 
организованная в холле шестого корпуса, на которой каждый 
посетитель мог почув-
ствовать себя путеше-
ственником во времени: 
по холлу расхаживали 
пионеры, звучали пес-
ни советского времени 
и автоматы с газировкой 
выдавали вкуснейший 
лимонад. На переменах 
устраивались бодря-
щая зарядка, конкурсы, 
а также зажигательные 
танцы от команд-участ-
ниц.

Стать «Лучшей группой» 
в этот раз было нелегко: 
в зачет жюри шли не толь-

Накал страстей и масса 
сюрпризов
Последняя неделя перед майскими праздниками преподнесла нам незабываемое шоу – финал ежегодного кон-
курса «Лучшая группа НГТУ», приуроченный к 10-летию Студенческого совета. В конкурсе под названием в этом 
году «Юбилейная всесоюзная премия «Лучшая группа НГТУ-2014» им. Р. Е. Алексеева» участвовали 7 команд,  
от каждого института нашего университета.

ко баллы за выступление ребят на всех этапах конкур-
са, но и средний балл группы по итогам зимней сессии.

На творческом этапе в этом году возник небывалый 
накал страстей: все участники подготовили отличные 
выступления с уникальным оформлением и вырази-
тельными костюмами, стремясь показать себя лучше 
всех, ведь на кону был главный приз победителям – 
поездка всей группой в любой город России!

Поддержка получилась колоссальной: в зале 
яблоку негде было упасть! В перерыве между блоками номеров 
участников конкурса для зрителей возникали один за другим 
сногсшибательные сюрпризы. Такие, например, как выступления 

сразу двух рок-групп политехников, 
представление бывших председате-
лей Студенческих советов институ-
тов и факультетов политеха, пред-
ложение руки и сердца от нынешнего 
председателя Студенческого совета 
Дмитрия Сизоненко своей избраннице, 
члену Студсовета Ксении Шибановой. 
Многие, как потом рассказывали, пла-
кали от неожиданности в тот момент.

И вот настал финал мероприятия: 
жюри было непросто выбрать победи-
теля, так как все участники продемон-
стрировали высокий класс подготовки. 
А поэтому каждая группа стала лучшей 
в одной из номинаций, учрежденных 
жюри. Наконец самое главное: «Лучшей 

в творческом этапе» стала группа института ядерной энергети-
ки и технической физики, а победителем всего конкурса, то есть 
«Лучшей группой НГТУ-2014» – группа 11-ЭЭС, представляющая 
институт электроэнергетики.

От всей души поздравляем победителей одного из самых попу-
лярных и любимых конкурсов в нашем техническом университете 
и пожелать им дальнейших успехов на студенческом поприще! 
А остальных студентов призываю смотреть вперед, стремиться 
к новым победам, добиваться новых свершений, тем более что 
«Лучшая группа НГТУ-2015» не за горами.

В заключение еще хочется отметить, что конкурс «Лучшая 
группа НГТУ» стал в этом году, пожалуй, самым ярким событием 
в жизни студенческих групп нашего вуза. Этот конкурс еще раз 
продемонстрировал активность политехников, их сплоченность 
и огромный творческий потенциал. Благодаря выбранной в этот раз 
тематике – советское время, студенты соприкоснулись с историей, 
вспомнили и узнали что-то для себя новое. Не случайно говорится: 
«Все новое – это хорошо позабытое старое».

Владимир КУЛИКОВ,
член Студенческого совета НГТУ.

Наша встреча началась с приветствия под 
дружные аплодисменты организаторов меро-
приятия – директора ДПИ Виктора Федоровича 
Кулепова, проректора по внеучебной работе 
НГТУ Виктора Петровича Могутнова, ведущего 
специалиста отдела по воспитательной работе 
НГТУ Юрия Ивановича Анашкина и заместителя 
директора по внеучебной работе ДПИ Александра 
Михайловича Петровского. Программа слета 
оказалась очень насыщенной.

Сначала студенты НГТУ и его филиалов при-
няли участие в интересном тренинге по ко-
мандообразованию, который провела Наталья 
Владимировна Сухенко, преподаватель кафедры 
СОМиК НГТУ. Мы узнали новое о своих лидерских 
качествах, попробовали сформировать команды 
и проанализировать их эффективность. Далее 
отправились в спортивно-развлекательный центр 
«Галактика», где команды каждого филиала со-
стязались в умении играть в городки, русский 
и американский бильярд, в боулинг и шахматы. 
Атмосфера вокруг царила замечательная: мы 
встретились с друзьями, знакомились с новыми 
ребятами и общались друг с другом!

Потом, разместившись по автобусам, под звуки 
гитары поехали на базу отдыха «Энергетик». Там 
нас ждало продолжение спортивных состязаний. 

Слет дружбы
Политех во все времена славился своей дружелюбностью и общительностью, не исключение 
и наши замечательные филиалы из городов Арзамас, Дзержинск, Заволжье, Павлово и Выкса. 
Лишнее доказательство тому – традиционный фестиваль филиалов. В этот раз на слет дружбы 
«Весна политехников-2014» всех нас собрал 29–30 мая Дзержинский политехнический институт.

Начался фестиваль 3 июня 
концертом Академического 
симфонического оркестра 
Нижегородской филармонии, 
где солировали талантли-
вейшие исполнители – Денис 
Мацуев и Сергей Крылов. 
Несомненно, это выступле-
ние произвело на слушателей 
неизгладимое впечатление, 
но на нем присутствовать мне 
не довелось – пришлось лишь 
радоваться чужому счастью. 
Но на двух значимых концер-
тах фестиваля я побывал.

Первый раз – 6 июня – 
на концерте известного ди-
рижера Игната Солженицына, 
сына выдающегося писателя, 
на сюжет повести которого 
«Один день Ивана Денисовича» 
была исполнена опера совре-
менного композитора Александра Чайковского. 
В произведении потрясающе показана трагиче-
ская жизнь советского заключенного. В тот же 
вечер исполнялась и Пятнадцатая симфония 
Дмитрия Шостаковича – последнее творение 
великого мастера. В симфонии отразились 
и наивность детства, и жизненные передряги, 
и трагическое предчувствие смерти, и вместе 
с тем чувствуются оптимистические устремления 
автора. Послушать музыку Шостаковича было 
весьма интересно, особенно в столь прекрасном 
исполнении.

Второй концерт, который я посетил, со-
стоялся 12 июня. Выступал Квартет имени 
Бородина и доцент Нижегородской консерва-
тории Евгений Брахман. На сей раз репертуар 

Слушая великих 
музыкантов
Каждый город имеет свои традиции, свою культуру, выделяющую его среди других и создающую 
особый колорит. Таков и Нижний Новгород – город двух рек, город русского купечества и в то же 
время с давних пор один из музыкальных центров России. Здесь творили такие композиторы, 
как Балакирев, Касьянов, Нестеров… Выступали великие музыканты, известные едва ли не во 
всех точках земного шара, – Чайковский, Скрябин, Шостакович, Ростропович… А теперь в нашем 
славном городе вершат дело их продолжатели, радуя многочисленных слушателей. Мне хоте-
лось бы рассказать о тех музыкантах, которых довелось слышать на Международном фестивале 
искусств имени А. Д. Сахарова – уникальном событии в культурной жизни Нижнего Новгорода.

был консервативнее, 
что более соответство-
вало моим наклонностям. 
Играли Квартет Брамса 
и Квинтет «Форель» 
Шуберта. Квартет, кото-
рый ранее я не слушал, 
оказался замечательным 
лирико-драматическим 
произведением, с пре-
обладанием светлого 
начала и определенным 
ощущением венгерского 
духа, в целом присуще-
го автору. Чувства были 
выражены отчетливо, 
но сдержанно, что свой-
ственно среднему пери-
оду творчества компо-
зитора. Но особенно мне 
понравилось произведе-
ние Шуберта. В его осно-

ву положена знаменитая одноименная песня это-
го великого австрийца. И весь его масштабный 
Квинтет пронизан песенным духом, органически 
сочетающимся с инструментальным началом. 
Игра пианиста была безупречна – слушая его, 
поневоле начинаешь гордиться достижениями 
нижегородской музыкальной школы.

В Сахаровском фестивале приняли участие 
и многие зарубежные солисты и коллективы. 
Поэтому он воистину стал пересечением самых 
разных эпох, культур, стран и народов. Хотелось бы, 
чтобы благодаря такому фестивалю как можно 
больше людей поняли значение искусства и его 
роль, зачастую забываемую, в нашей жизни.

Дмитрий БАРАНОВ,
ИРИТ, клуб «Зеркало».

Командам пришлось разделиться, так как одно-
временно проводились соревнования по стрель-
бе, спортивному ориентированию и футболу. 
Каждая из команд стремилась одержать победу 
в общем зачете, чтобы на следующий учебный год 
их вуз стал принимающей стороной и ждал в го-
сти на осеннюю встречу все остальные филиалы.

Позже мы участвовали в брейн-ринге на тему 
культуры, после чего начались дискотека, пред-
ставление творческих номеров от каждой коман-
ды и песни под гитару до самого утра. Всё-таки 
мало кто может сравниться с политехниками 
в умении весело и с пользой отдыхать!

Утро настало как-то очень внезапно и бы-
стро. Все мы собрались на подведение итогов. 
Победителями стали команды Дзержинского 
и Арзамасского политехнических институтов. 
Наша команда заняла 2-е место в общем зачете, 
разделив его с Заволжским филиалом. На 3-м 
месте оказались ребята из Павлова и Выксы. Все 
команды наградили замечательными подарка-
ми. На прощание прозвучал «Гимн политеха», 
и всё – домой.

Если хотите ярких впечатлений, весело и ин-
тересно провести время, не пропустите осеннюю 
встречу филиалов НГТУ!

Ирина СЕЛЕЗЕНЕВА.

Игнат Солженицын.



1111

23 июня 2014 г.
№6 (139) «Зеркало»

ЭТо иНТеРеСНо

РазмыШЛеНия поСЛе СпеКТаКЛя

еСТь мНеНие

закулисный разговор
Беседа напоминала разговор наставников 

с молодыми подопечными. Нельзя забывать, 
что гости прожили не одну судьбу, ведь каждая 
роль – это новая жизнь! Валерий Васильевич 
сыграл более ста ролей. Анна моложе, но и в ее 
«копилке» немало сыгранных ролей.

Политехников интересовали особенности 
актерской профессии. На вопрос студентов, 
каждый ли человек может стать актером, 
Валерий Васильевич признался: «В свое время 
я выявил для себя формулу театральной игры: 
узнать, приблизиться, раствориться и выра-
зить. Знакомишься с ролью и узнаешь в ней 
себя. Начинаешь к этой роли приближаться, 
приближаться… Потихоньку стараешься в ней 
раствориться. Но самое сложное – это выразить 
то, что в душе накопилось по мере приближения 
к новой роли».

Анне Сучковой, как, впрочем, и Валерию 
Никитину, довелось играть не только в театре, 
но и в кино. Актриса рассказала, что кино – это 
более техничный процесс, нежели театр: «В кино 
есть лимит времени, есть наезд камеры, и актер 
должен тут же максимально выдавать резуль-
тат. В театре каждый спектакль проходит по-
разному. Иногда даже реакция зрителей в одних 
и тех же местах совершенно разная».

Ребята буквально завалили актеров вопро-
сами:

– Как вы относитесь к творчеству Михалкова?
– Влияют ли на вас сыгранные роли?
– Как вы перестраиваетесь от одного героя 

к другому?
– Какие роли вам нравится играть?
И это далеко не всё, что затронули на встрече 

актеры театра и студенты НГТУ. Так, совершенно 
неожиданно они коснулись истории советского 

добро пожаловать в клуб!
29 мая состоялась вторая встреча в дискуссионно-познавательном клубе технического универси-
тета «Зеркало». Студенты нашего вуза встретились с актерами Нижегородского академического 
театра драмы имени Горького Валерием НИКИТИНЫМ и Анной СУЧКОВОЙ. Обсудили спектакль 
«Метод Гронхольма», особенности актерской профессии, проблемы современного театра и ки-
нематографа, человеческих взаимоотношений, затронули исторические и политические темы.

государства, а потом и украинского конфликта. 
Но постепенно разговор вернулся в первона-
чальное русло. Валерий Васильевич Никитин 
посоветовал студентам больше читать, чтобы 
«расширять свою душевную коробочку».

Понятно, почему такие встречи важны и по-
лезны для студентов, но важны ли они 
для гостей клуба? По мнению Анны 
Сучковой, такие встречи позволя-
ют актерам узнать мнение публики 
о сыгранных спектаклях, услышать 
вопросы, которые волнуют зрителей.

мастер-класс  
главного редактора
После того как актеры покинули 

клуб, Ирина Борисовна Никитина, 
главный редактор вузовской газеты 
«Политехник», поделилась опытом 
со своими младшими коллегами. 
Раскрыла некоторые секреты про-
фессии: как спланировать институт-

29 мая в клубе «Зеркало» состоялась встре-
ча с актерами Нижегородского театра драмы 
имени Горького. У нас появилась уникальная 
возможность – поговорить о профессии актера 
и театре с народным артистом России Валерием 
Васильевичем НИКИТИНЫМ и молодой, но уже 
сыгравшей немало самых разных ролей актри-
сой Анной Анатольевной СУЧКОВОЙ.

Валерий Васильевич и Анна Анатольевна – 
светлые, добрые люди, которые, отвечая на наши 
вопросы, делились своей мудростью. Немного 
смущенные (ведь они оказались не на привычной 
для них сцене, а совершенно в другой обстановке), 
но все равно искренние и душевные. Каждая 
фраза, произнесенная ими, могла стать цитатой, 
потому что, говоря о театре, они размышляли 
о жизни в целом.

Анна Анатольевна рассказала, как хотела 
стать филологом, но нашла себя в актерском 
деле и нисколько об этом не жалеет. Поделилась 
с нами, как побороть волнение перед выступле-
нием. А Валерий Васильевич признался, что 
в начале актерской карьеры ему было сложно 
быстро выходить из одной роли и перевопло-
щаться в другою. Но со временем и опытом он 
научился без проблем менять образы.

Анна и Валерий Васильевич вместе игра-
ют главных героев в спектакле «Нахлебник». 
Возможно, поэтому мы почувствовали некую 
связь между ними. То, как они слушают друг 
друга, говорит об их взаимном уважении. А то, 
что работая в одной сфере, они имеют все же 
разные мнения (например, об актерской ка-
рьере), свидетельствует о том, что каждый из 
них – индивидуальность.

«Главное в нашем деле – любовь! Любовь 
к профессии, к театру, к слову», – сказал нам 
во время встречи Валерий Васильевич. Я с ним 
полностью согласна и думаю, что любовь долж-
на быть не только в актерской профессии – 
любовь должна быть везде.

Нина КАЛКИНА,
ИХФТиМ, клуб «Зеркало».

Любовь к театру 
и не только

Не в каждый университет приходят талант-
ливые артисты, чтобы встретиться со студен-
тами, тем более в узком кругу. А в политехе 
побывали актеры театра драмы Валерий 
НИКИТИН и Анна СУЧКОВА. Актрису накануне 
имели честь видеть многие студенты, в част-
ности, члены клуба «Зеркало».

Отвечая на наши вопросы, Анна рассказала 
о своем пути в театр, об увлечениях юности, 
которые дали ей многое в овладении профес-
сиональным мастерством. Относительно актер-
ской карьеры, по-моему, очень верно ответила, 
что успех не есть мера истинного признания 
художника, главное – вложение души в дело, 
которое тебе ответит взаимностью.

Что касается Валерия Никитина, то я знаю 
его давно, видел в главной роли в спектакле 
«Последний поединок Ивана Бунина». Валерий 
Васильевич рассказал об этой работе. По сло-
вам мастера, познание творчества писателя 
при чтении – это одно, а совсем другое – про-
чувствованный изнутри образ Бунина. Поведал 
нам актер и о своей жизни, весьма незаурядной. 
В заключение он прочел два стихотворения 
поэтов военной поры. Первое – Левитанского – 
произвело на меня поразительное впечатление. 
Автору удалось потрясающе раскрыть через 
образы природы глубокие философские мысли, 
а продекламировано это было так, что чув-
ствовалось дыхание леса, шуршание травы, 
переданное поэтическими строчками.

Встреча с мастерами искусства произвела 
неизгладимое впечатление на нас.

Дмитрий БАРАНОВ,
ИРИТ, клуб «Зеркало».

Главное – 
душу вложить

победитель или  
побежденный?

«Метод Гронхольма» был написан в 2003 году. 
В последующие семь лет эта пьеса приобре-
ла огромную популярность и была переведена 
на многие языки мира. В 2010 году произведение 
Гальсерана было поставлено на московской сце-
не, а в декабре 2013-го – на сцене Нижегородской 
академдрамы. Спектакль понравился нижего-
родской публике настолько, что слава о нем пере-
дается из уст в уста. Каждое представление 
собирает полный зал. Студентам технического 
университета – участникам дискуссионно-по-
знавательного клуба «Зеркало» (руководитель – 
главный редактор газеты НГТУ «Политехник» 
И. Б. Никитина) довелось посмотреть «Метод 
Гронхольма» в театре драмы 28 мая.

Как только в зале погас свет, на сцене на-
чали разыгрываться достаточно напряженные 
драматические ситуации.

В офисе крупной испанской компании встре-
чаются четыре человека – три мужчины и одна 
женщина. Им предстоит пройти финальное груп-
повое собеседование на престижную должность 
с высокой оплатой. Место в компании только 
одно, а кандидатов четыре. Чтобы выбрать луч-
шего специалиста, компания проводит тестиро-
вание посредством метода Гронхольма. При этом 
с кандидатами никто не беседует – они получают 
задания, которые должны выполнить совместно. 
Все задания направлены на то, чтобы соискатели 
решили судьбу друг друга и тем самым проде-
монстрировали свои человеческие качества.

Один из претендентов – представитель ком-
пании, а значит, не конкурент. Но как в течение 
нескольких минут выявить его? Уволить мужа-
изменщика, который после развода с женой по-
грузился в депрессию, или позволить ему воз-
главить филиал компании за рубежом? Взять 

На что вы готовы ради 
работы своей мечты?
Нижегородский академический театр драмы имени Максима Горького представил в этом се-
зоне нижегородцам психологический детектив современного испанского драматурга Жорди 
Гальсерана «Метод Гронхольма» о необычном тестировании при выборе кандидата на высоко-
оплачиваемую должность.

на работу молодого мужчину, который готовится 
к перемене пола, или нет?..

Герои спектакля, погруженные в свои пере-
живания, эмоционально произносят монологи-
исповеди, а зал замирает в ожидании развязки. 
Кто же получит столь желанную должность?.. 
Во втором акте на сцене остаются только два 
кандидата – мужчина и женщина. Последнее 
задание, и… мужчина выполняет его первым. 
Он остается один на подмостках. Он победитель! 
Должность его? Увы, нет!

На сцене вновь появляются все удалившиеся 
персонажи, но уже в другом обличье. И вот не-
ожиданная и страшная по своей сути развязка: 
они признаются «победителю» в том, что явля-
ются сотрудниками компании, которой нужен 
коммерческий директор. Но соискатель провалил 
тестирование. Он аутсайдер, который хочет ка-
заться сильным и беспринципным. Компании же 
нужен не «хороший человек, похожий на суки-
ного сына, а сукин сын, похожий на хорошего 
человека».

остаться человеком
После спектакля студенты вышли из театра 

возбужденные, потрясенные и озадаченные. 
Что и говорить, зрелище не для слабонервных, 
да и пьеса ставит немало вопросов. Ребятам, 
конечно, хотелось поговорить, обсудить то, что 
они увидели и что каждого из них в скором бу-
дущем может коснуться лично. Ведь и им жизнь 
еще не однажды предложит ситуацию выбо-
ра… «Но время позднее, пора расходиться. Тем 
более что завтра – очередная встреча в клубе 
«Зеркало», – напомнила Ирина Борисовна. – Вот 
там и поговорим!»

Однако спектакль не отпускал. По пути домой 
мне удалось кое с кем из политехников обменять-
ся впечатлениями. Нина Калкина (ИФХТиМ) была 

восхищена героиней Анны Сучковой. Актриса 
действительно сыграла одну из самых ярких 
ролей в спектакле – сильную и властную мо-
лодую женщину. «Наиболее интересной мне 
показалась Мерседес. Эта героиня – прирож-
денная карьеристка. Она хваткая, целеустрем-
ленная, решительная и грациозная, – отметила 
Нина. – Я следила за каждым ее движением, 
за каждой репликой и ждала задания именно 
для нее. Но все оказалось не так просто, как 
я предполагала… И все же Мерседес вызывала 
во мне какие-то непонятные чувства, что-то ме-
ня отталкивало от нее. После того как героиня 
узнала, что ее мать умерла в больнице и, тем 
не менее, осталась на собеседовании, я вдруг 
поняла, что мне в ней не нравится. Женщина, 
в моем понимании, даже если она озабочена 
карьерой, должна быть нежной и заботливой, 
должна помнить о своем предназначении – быть 
хранительницей очага».

Забегая вперед, хочется отметить, что, к радо-
сти моей собеседницы, Анна Сучкова на встрече 
со студентами НГТУ в клубе «Зеркало» сказа-
ла: «В жизни я гораздо мягче, чем моя героиня 
в «Методе Гронхольма». Правда, иногда хочется 
быть более жесткой, потому что время этого 
требует. На сцене мне это удалось… Но основная 
идея нашего спектакля – не стоит идти по трупам 
ради карьеры. Надеюсь, мы это донесли».

Дмитрий Самарин (ИНЭУ) отметил убедитель-
ную, естественную игру актеров и запутанный 
сюжет пьесы. «Психологически тяжело было 
выдержать напряжение во время спектакля 
и догадаться, кто есть кто, – признался он. – 
Финал неожиданный. Мне бы хотелось, чтобы 
единственного оставшегося на сцене кандидата 
в конце все же взяли на работу в компанию».

Выслушала и другие соображения и мнения. 
В одном политехники сошлись: на какую бы 
должность человек ни претендовал, он должен 
оставаться человечным.

Пьеса и спектакль «Метод Гронхольма» за-
ставляют задуматься: а на что мы готовы ради 
работы своей мечты? Почему люди перестали 
сочувствовать друг другу? Имеют ли право круп-
ные компании манипулировать кандидатами 
и выставлять их личные проблемы на публику? 
Во что превратился этот мир, если работодатели 
нанимают «сукиных детей», а не хороших людей, 
если стало модным быть подонком?

Полина КАРА.

скую газету, как правильно написать лид, как 
сделать статью интереснее, какие темы под-
нимать в своих статьях. «Пишите о том, что вас 
волнует!» – посоветовала руководитель клуба 
«Зеркало».

Все знания, полученные на встречах клуба, 
ребята могут применить на практике, работая 
с институтскими журналами и газетами.

P.S.
После встречи я пообщалась с членами клуба 

«Зеркало». Юношам и девушкам политеха нра-
вится дискутировать с талантливыми людьми, 
которым есть что рассказать. Примечательно, 
что помимо разговорной речи ребятам предо-
ставляется возможность развивать и навыки 
письменные. «Мне интересно писать статьи, 
выражать свои мысли и читать статьи других 
ребят. До этого я писала только в блогах и для 
себя! Пора переходить на новый этап», – призна-
лась студентка института физико-химических 
технологий и материаловедения Нина Калкина.

Хочется пожелать начинающим корреспон-
дентам удачи и пригласить тех, кто еще хочет 
попробовать свои силы на этом поприще: «Добро 
пожаловать в клуб «Зеркало»!»

Полина КАРА.
Фото Владимира СОРОКИНА.

В. В. Никитин и А. А. Сучкова в гостях 
у политехников.
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Нижегородский государственный технический университет им. Р. Е. Алексеева 
объявляет конкурс на замещение должностей профессорско–преподавательского 

и научного состава по кафедрам:

Автомобили и тракторы – старшего преподавателя – 0,5 ставки;
Графические информационные системы – доцента;
Связи с общественностью, маркетинг и коммуникации – старшего преподавателя;
Системы управления жизненным циклом сложных инженерных объектов – ассистента;
Технология и оборудование машиностроения – доцента;
Экономика, управление и финансы – старшего преподавателя – 0,25 ставки;
Экономическая теория и эконометрика – профессора.

Срок подачи заявлений на конкурс – не позднее месяца со дня опубликования 
объявления – 23 июня 2014 года. С лицами, успешно прошедшими конкурсный отбор, 

заключается трудовой договор на работу сроком до пяти лет.
С условиями конкурса можно ознакомиться в управлении кадров.

Тел. 436–23–16.

На мероприятии присутствовали не только профорги, но и председатель профсоюзной орга-
низации студентов Михаил Юрьевич Долгов, его заместитель Иван Иванович Галанин, а также 
председатели комиссий и профбюро институтов.

Слет в виде семинара, на котором поднимались наиболее важные проблемы студенческой 
профсоюзной организации, проходил в свободной и непринужденной обстановке, что, на мой 
взгляд, способствовало более плодотворной работе. С помощью метода Дельфи и «мозгового 
штурма» возникло много интересных и достаточно неожиданных идей, а также были выявлены 
новые подходы к решению возникших вопросов.

Слет профоргов прошел достаточно продуктивно. Встречи такого типа формируют множество 
направлений для дальнейшей работы. А свежий взгляд на проблемы открывает новые возможности 
в их решении. Одним словом, пути движения намечены, остается воплотить их в жизнь.

Ольга ЖАРЕНОВА.
Фото предоставлено профкомом студентов НГТУ.

пути намечены
В самом конце мая состоялся ежегодный слет профоргов первого курса. В этом году слет про-
ходил в новом формате – не в стенах НГТУ, а на базе отдыха в Зеленом городе.

Выставку организовала и провела комиссия 
по работе с детьми профкома сотрудников вуза 
в составе Надежды Викторовны Щенниковой 
и Людмилы Александровны Осокиной под ру-
ководством председателя комиссии Натальи 
Борисовны Мокеевой. Есть в этом небольшом, 
но слаженном коллективе и постоянный помощ-
ник – Галина Михайловна Быкова.

Как всегда, много работ было представлено 
детским садом НГТУ. Коллективные поделки вос-
питателей и детей (рыбки, птички, далматинцы, 
чашечки, березки и прочие) – просто чудо, в них 
столько воображения, труда и души вложено! 
Но, к сожалению, не удалось в этот раз пригла-
сить ребят из детского сада на выставку, так как 
ее пришлось разместить в другом помещении. 
С одной стороны, время для работы выставки 
не было строго ограничено и посетители могли 
там побывать в течение целой недели, а с дру-
гой – возникли определенные проблемы.

– Экспозиция должна размещаться в большом 
помещении, где всё более наглядно, – подели-
лась своими соображениями Наталья Борисовна 
Мокеева. – Не смогли мы показать экспозицию 
и ребятам из детского сада. Для этого просто 
не хватило места. Ребятишки есть ребятишки, 
у них энергии – море, и им там было не убраться.

Победители определялись в двух номинациях: 
«Поделки» и «Рисунки» по четырем возрастным 
категориям.

Примечательно, что среди участников вы-
ставки сложилась уже определенная группа 
ребят, которые из года в год выходят в лиде-

Приятно, что из года 
в год и участники, и посе-
тители ждут открытия вы-
ставки. А потом, восхища-
ясь мастерством авторов 
работ, черпают в экспона-
тах выставки вдохновение 
для своего увлечения.

В этом году традиционно 
было представлено множе-
ство самых разнообразных 
вышивок – гладью, крестом, 
лентами, бисером. Особенно 
много восторженных отзы-
вов посетителей вызвали 
работы В. А. Анненковой, 
К .  Л .  Ч е р н о т а л о в о й , 
Н. Н. Фалиной и Т. В. Лухмановой.

Второй год подряд порадовала посетителей вы-
ставки А. И. Ульянычева своими «шерстяными аква-
релями» – великолепными картинами из войлока. 
Неизгладимое впечатление на всех произвели ин-
терьерные куклы И. Ю. Скобелевой и живописные 
полотна В. П. Хорунжий. Мужчинам, заглянувшим 
в выставочный зал, очень понравились изделия 
из металла П. И. Борисова.

мир глазами детей
Весенняя выставка поделок и рисунков детей сотрудников университета вызвала большой 
интерес не только у участников, но и посетителей. И не удивительно: столько во всем, что там 
было представлено, фантазии, рукоделия, изобретательности, такое доброе, радужное воспри-
ятие мира. Диву даешься, как удается придумать и воплотить всю эту красоту и многоцветье!

ры. В частности, Антон Тихонов (8 лет), который 
в течение года готовит свои работы и ждет, ког-
да же откроется выставка. В этот раз он сде-
лал роскошный букет из бумажных ленточек, 
лошадку, домик, другие удивительные подел-
ки. В числе призеров – Алексей Чеберяк (9 лет) 
за работу «Ежиная поляна», Маша Корепанова 
(6 лет) за поделки из пластилина, Соня Дубик (4 
года) – игрушки из теста, Настя Мизгирева (7 
лет) – букет роз, Алина Сивова (12 лет) – роспись 
на ткани. Впервые в выставке приняла участие 
Арина Полянская (14 лет) с красивыми вышив-
ками и вязанием, которые сразу были отмечены 
и премированы.

Среди рисунков особенно впечатлили «Моряк» 
Олеси Писаревой (8 лет), «Солнышко» Степана 
Дубика (3 года), «Чкаловская лестница» Алеши 
Тюрина (9 лет), серия работ Артема Филиппова 
(6 лет), Насти Зубовой (9 лет), Насти Писаревой 
(13 лет) и многие другие живописные работы.

– Не исключено, что наша выставка бу-
дет иметь продолжение, – сказала Наталья 
Борисовна. – У нас побывал генеральный ди-
ректор сертификационно-консалтингового 
центра международного бизнеса Алексей 
Николаевич Воронов и посоветовал принять 
участие со многими работами в междуна-
родном конкурсе в Москве, в котором есть 
номинация «Я вижу мир». С согласия родите-
лей, конечно. Мы приняли его предложение 
к сведению.

Ирина НИКИТИНА.
Фото Евгения КНЫША.

Красиво, тонко 
и изысканно
В самом начале пасхальной недели открылась традиционная выставка творческих работ пре-
подавателей и сотрудников нашего университета, организованная культмассовой комиссией 
профкома сотрудников НГТУ.

Все представленные работы бы-
ли выполнены с большим вкусом 
и умением. Лучше всего общую 
атмосферу выставки передают 
записи, оставленные в «Книге 
отзывов»:

«Выставка творчества покорила 
работами всех мастеров. Всё очень 
красиво, тонко и изысканно…»,

«Замечательные работы – яркие, 
смелые, идейные, задумчивые, очень 
нежные и с большой отдачей тепла!»,

«Все экспонаты на выставке вызы-
вают восхищение талантами и спо-
собностями наших сотрудников».

Отдельные слова благодарности 

звучали и в адрес организаторов выставки – 
А. В. Кабалиной и Т. В. Лухмановой.

По итогам выставки планируется проведение 
мастер-классов и творческих встреч.

Творите, создавайте, радуйте других и себя, 
принимая участие в выставке творческих работ 
преподавателей и сотрудников НГТУ!

Татьяна ВЛАДИМИРОВА.
Фото автора.

Интерьерные куклы от И. Ю. Скобелевой.

«Подсолнухи» – картина из войлока А. И. Ульянычевой.

Организаторы выставки.


